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МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 15.07.2016) $393,3 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
25.07.2016) 930,71 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
25.07.2016, 20.00 МСК) $44,56 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
71,21

$1= 
64,92

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 26.07.2016) 

РАССЛЕДОВАНИЕ Кто и как ввозил нелегальные товары через петербургскую таможню 

Кураторы контрабанды 
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Объем контрабандных поставок в Россию товаров легкой промышленности в прошлом году мог составить 0,5–1 трлн руб.

НАТАЛИЯ ТЕЛЕГИНА, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

В распоряжении РБК оказа-
лись таможенные документы 
компании ULS Global, иллю-
стрирующие схемы, по ко-
торым в страну завозится 
нелегальный товар. Борьба 
с контрабандой, обороты 
которой исчисляются милли-
ардами долларов, могла стать 
причиной недавних переста-
новок в руководстве ФСБ.

В начале июля в ФСБ произошли 
заметные кадровые перестановки. 
Президент Путин заменил руково-
дителя одного из ключевых подраз-
делений — Службы экономической 
безопасности (СЭБ). Место вышед-
шего на пенсию 64-летнего Юрия 
Яковлева занял Сергей Королев, 
ранее возглавлявший Управление 
собственной безопасности. Роки-

ровка произошла также с несколь-
кими ключевыми сотрудниками.

До Яковлева кресло руководи-
теля СЭБ прежде занимал Алек-
сандр Бортников, нынешний ди-
ректор ФСБ.

Ранее именно особисты ини-
циировали проверку в СЭБ. В ре-
зультате свой пост покинул ге-
нерал-майор Виктор Воронин, 
руководивший управлением «К». 
Оно отвечает за банковскую сфе-
ру, борьбу с контрабандой и нар-
котрафиком. Одной из  причин 
отставки Воронина послужило уго-
ловное дело, где оказался замешан 
его подчиненный Вадим Уваров. 
Данные, оказавшиеся в распоря-
жении РБК, указывают, что  ин-
терес правоохранителей к  со-
труднику ФСБ может быть связан 
с информацией о фактах крыше-
вания транспортно-логистических 
компаний Северо-Западного реги-
она, в том числе контрабандистов.

Если это так, то речь идет о то-
варных потоках на  миллиарды 
долларов. Одна лишь транспор-
тно-логистическая компания 
ULS Global, с которой предполо-
жительно был связан Уваров (та-
моженные документы компании 
оказались в распоряжении РБК), 
ежегодно ввозила товар стои-
мостью $2 млрд, говорит быв-
ший сотрудник. Это значит, по-
тенциальные платежи в бюджет 
должны были составлять $600–
750 млн.

НАГОНЯЙ ОТ ПУТИНА

Повестка заседания президиума 
правительства 1 июня 2009 года 
во  главе с  тогдашним премье-
ром Владимиром Путиным 
не  предвещала сенсаций. Чи-
новники должны были обсудить 
исполнение федерального бюд-
жета и  внебюджетных фондов 

за  2008 год, а  также утвердить 
стратегию развития легкой про-
мышленности до 2020 года.

Но  неожиданно речь пошла 
о  нелегальном импорте. Пре-
мьер оказался недоволен борь-
бой с  контрабандой. «А  резуль-
тат в таких случаях — это посадки 
в  тюрьму. Где посадки-то?»  — 
возмущался Путин, вспоминая, 
что несколько лет назад разогнал 
все руководство таможни, поста-
вив во главу Андрея Бельянинова. 
«Ну и что? А каналы как работа-
ли, так и работают до сих пор. Вон 
до сих пор на одном из рынков сто-
ят товары более чем на $2 млрд. 
До сих пор не уничтожены, и хо-
зяев нет», — продолжал премьер. 
По итогам заседания он поручил 
ФСБ и МВД усилить борьбу с кон-
трабандой и контрафактом (под-
дельным товаром). 

Окончание на с. 2

Окончание на с. 6

ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

ФСБ определилась с ролями 
арестованных сотрудников 
СКР в «деле Шакро». По вер-
сии следствия, переговоры 
с подручными Шакро вел гла-
ва управления собственной 
безопасности СКР Михаил 
Максименко, близкий к пред-
седателю СКР.

ПРИКЛЮЧЕНИЯ ИТАЛЬЯНЦА

Федеральная служба безопасности 
(ФСБ) отвела одну из ключевых ро-
лей в «деле Шакро» руководителю  
управления межведомственного 
взаимодействия и  собственной 
безопасности (УМВиСБ) СКР Ми-
хаилу Максименко, рассказал РБК 
собеседник, близкий к  руковод-
ству спецслужбы, и  подтвердил 
сотрудник правоохранительных 
органов.

Максименко, а  также его за-
меститель Александр Ламонов 
и замглавы столичного управле-
ния Денис Никандров были за-
держаны и арестованы 19 июля. 
Их обвиняют в получении взят-
ки в  особо крупном размере 
(ч.6 ст.290 УК РФ). Официально 
представители ФСБ и СКР не рас-
сказывали о том, что вменяется  
фигурантам дела. Почти все ад-
вокаты также отказались от ком-
ментариев, сославшись на  под-
писку о  неразглашении. Только 
Алексей Носков, представляю-
щий интересы Никандрова, рас-
сказал агентству «РИА Новости», 
что его клиента обвиняют в полу-
чении взятки в размере $1 млн. 
По словам Носкова, генерал СКР 
взял деньги в обмен на обещание 
«решить вопрос» с делом против 
«вора в законе».

АРЕСТЫ В СКР
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Кто и как ввозил нелегальные товары через петербургскую таможню 

Кураторы контрабанды 
Спустя 28 дней московские вла-

сти закрыли Черкизовский ры-
нок, крупнейшую оптовую базу 
по продаже одежды и ширпотре-
ба. По данным правоохранитель-
ных органов, на рынке хранилось 6 
тыс. контейнеров контрабандного 
груза общей стоимостью $2 млрд. 
Вскоре последовала распродажа 
активов группы АСТ, совладельца 
Черкизовского рынка, а один из 
бенефициаров, Тельман Исмаи-
лов, на некоторое время уехал в 
Турцию.

Однако место Черкизовского 
рынка вскоре заняли «Садовод» и 
торговый центр «Москва», утвер-
ждают два таможенных брокера и  
петербургский предприниматель, 
импортирующий одежду и обувь. 
По словам собеседников РБК, отту-
да оптовики развозят контрабанд-
ный товар по всей стране.

Как заявил РБК представи-
тель рынка «Садовод», данная ин-
формация не соответствует дей-
ствительности. Он сообщил, что 
Роспотребнадзор и другие кон-
тролирующие органы регуляр-
но проверяют торговую площад-
ку, нарушений в ее деятельности 
нет. Кроме того, за соблюдением 
законов следит и администрация 
«Садовода». То же самое говорит 

первый заместитель генерально-
го директора ООО «ТЦ «Москва» 
Ангил Ифраимов, добавляя, что в 
случае выявления единичных про-
давцов сомнительной продукции 
администрация комплекса сама 
обращается в таможенные органы, 

полицию, ФАС и Роспотребнадзор. 
Представители обеих площадок 
подчеркивают, что торговлей за-
нимаются арендаторы — малый и 
средний бизнес.

По оценкам исполнительного 
директора Союзлегкопрома (объ-
единяет отечественные предпри-
ятия легкой промышленности) 
Игоря Ульянова, объем контра-
бандных поставок товаров лег-
кой промышленности в Россию в 
2015 году мог составить 0,5–1 трлн 
руб. Проблему подтверждает и гла-
ва Национального обувного сою-
за Наталья Демидова. Ежегодно 

в России продается не меньше 
500 млн пар, говорит она. Около 
100 млн пар производится вну-
три страны, еще 300  млн — офи-
циальный импорт. Недостающие 
100 млн пар — минимальный объ-
ем нелегальных поставок.

«ТУШКАНЫ» И «ПЕРЕГРУЗ»

«Этим зарабатывает половина вы-
боргских пенсионеров, мы называ-
ем их «тушканами», — рассказыва-
ет попросивший об анонимности 
петербургский предприниматель, 
занимающийся импортом одежды 
и обуви. Рано утром «тушканы» на 
личных автомобилях пересекают 
российско-финскую границу. В 
Финляндии их уже ждет фура с 20 т 
товара, который раскидывается по 
двум сотням легковушек, по 100 кг 
на автомобиль. Физлица легально 
провозят товар якобы для лич-

ных нужд, не уплачивая пошлин. 
Сотрудники таможенного поста 
помогают челнокам быстро пе-
ресекать границу. На российской 
стороне их поджидает другой гру-
зовик, в который сгружается товар. 
По словам собеседника РБК, за 
день «тушканы» успевают сделать 
до трех ходок туда-обратно, зара-
ботав 3 тыс. руб.

Контрабандисты средней руки 
практикуют более сложные схе-
мы. Например, фура с товаром, 
одеждой и электроникой легаль-
но выезжает из соседней страны. 
Но на российской границе води-
тель подает нужному таможенни-
ку второй комплект деклараций, 
из которых следует, что больше-
груз перевозит стройматериа-
лы — товар, облагаемый низкой 
таможенной пошлиной. Инспек-
тор пропускает автомобиль без 
дополнительного контроля, рент-
гена или досмотра. Фура направ-
ляется на таможенный терминал, 
где должна произойти растаможка.

Однако по пути грузовик сво-
рачивает на склад. Там срыва-
ют пломбы, выгружают одежду и 
электронику, загружая в автомо-
биль кирпичи или щебень, ука-
занные в декларации. Прибыв 
на таможенный терминал, фура 
без проблем проходит растамож-
ку. Потом стройматериалы опять 

Рано утром «тушканы» на личных автомобилях 
пересекают российско-финскую границу. 
В Финляндии их уже ждет фура с 20 т товара, 
который раскидывается по двум сотням 
легковушек, по 100 кг на автомобиль. Физлица 
легально провозят товар якобы для личных 
нужд, не уплачивая пошлин

   Через автомобильный пункт пропуска «Торфяновка» на границе с Финляндией фурами завозили в Россию дорогую одежду и электронику, 
задекларированные как щебень и бетон
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везут на склад, чтобы подменить 
новую партию дорогостоящего 
товара. Такая схема называется 
«перегруз», она описана в поста-
новлении о возбуждении уголов-
ного дела по неуплате таможен-
ных платежей против бизнесмена 
Дмитрия Зарубина из Санкт-Пе-
тербурга и его окружения (копия 
постановления есть у РБК).

Впрочем, контрабандные по-
ставки могут осуществляться и 
безо всякого «перегруза». Напри-
мер, в марте текущего года со-
трудники ФСБ задержали в порту 
Усть-Луга контейнеры с элитным 
алкоголем, задекларирован-
ным как клей-герметик. Обыски 
прошли в компании «Контрейл Ло-
гистик Северо-Запад», был аресто-
ван известный петербургский биз-
несмен Дмитрий Михальченко. А в 
конце мая — в той же Усть-Луге — 
оперативники обнаружили пар-
тию турецкой одежды, описанной 
в декларациях как стройматериа-
лы. Грузовые прицепы прибыли на 
пароме, принадлежащем россий-
ско-турецкой группе ULS Global.

За полгода до этого в аэропор-
ту Пулково ФСБ арестовала 20 т 
айфонов и другой техники, до-

ставленной под видом рамок для 
фотографий. Обыски тогда прохо-
дили в офисах той же ULS Global, а 
у входящего в группу таможенно-
го брокера «УЛС-Брокер» изъяли 
печати, рассказал РБК источник в 
компании.

ОТПРАВКИ В НИКУДА

ULS Global — крупная по меркам 
Северо-Западного региона транс-
портно-логистическая компания. 
Она владеет восемью грузовыми 
самолетами, 350 автомобилями и 
морским паромом. Собственни-
ки группы — российские бизнес-
мены Игорь Хавронов и Леонид 
Кузьмин, а также гражданин Тур-
ции Джебраил Караарслан. Как 
рассказывает бывший сотрудник 
ULS, основная логистическая схе-
ма выглядит так: товар из Турции, 
Китая и европейских стран авиа-
сообщением доставляют в Таллин, 
там грузят в фуры, которые едут в 
эстонский порт Силламяэ, а оттуда 
паромом плывут в Усть-Лугу, где и 
происходит растаможка.

«Компания — под разными вы-
весками — работает с начала ну-
левых, в 2010 году ввозила в Рос-

сию до тысячи фур в месяц, сейчас, 
после скачка курса и падения им-
порта, 150–200 машин», — говорит 
бывший сотрудник ULS, попросив-
ший об анонимности.

РБК удалось ознакомиться с 
несколькими сотнями транзит-
ных деклараций, поданных на 
эстонскую таможню на груз, пе-
ревозимый транспортом ULS в 
2012–2015 годах. Речь идет об оде-
жде, обуви, шубах, электронике и 
повседневных товарах турецкого, 
китайского и итальянского про-
исхождения. Отправителем това-
ра выступали различные офшоры, 
один из получателей — питерская 
фирма «Промкомплектимпорт», 
принадлежавшая Кузьмину и Хав-
ронову (сейчас она ликвидирова-
на). В 2014 и 2015 годах товар на 
общую сумму $24 млн, описанный 
почти в 200 декларациях, был на-
правлен российским компаниям 
«Крона» (ИНН 7804492052), «Гер-
мес» (ИНН 7810509386) и «ТК Ин-
кар» (ИНН 7804492098). Однако 
первые два номера не зарегистри-
рованы в Едином реестре юрлиц, 
то есть таких фирм никогда не су-
ществовало. Третья (компания с 
таким ИНН на самом деле назы-
валась «Артрейд») была ликвиди-
рована 14 января 2014 года.

«Если бы речь шла об одной-двух 
декларациях, можно было предпо-
ложить банальную ошибку в ИНН. 
Но если это массовое явление, ве-
роятно, использовалась какая-то 
нелегальная схема», — рассужда-
ет финансовый директор BMS Law 
Firm Юрий Степанов. Старший 
юрист Herbert Smith Freehills Сер-
гей Еремин напоминает, что несу-
ществующая компания не может 
заплатить таможенную пошлину. 

Возможное объяснение, продол-
жает юрист, в том, что данный груз 
был ввезен в Россию на адрес дру-
гих фирм, то есть перед пересече-
нием границы сопроводительные 
документы изменились.

РБК обратился в Федеральную 
таможенную службу с просьбой 
прокомментировать ситуацию. 
Там сообщили, что недобросовест-
ные участники внешнеэкономи-
ческой деятельности организуют 
незаконные схемы ввоза товара на 
территорию Таможенного союза, 
изготавливая и подменяя товаро-
сопроводительные и экспортные 
документы. Главное управление 
по борьбе с контрабандой ФТС осу-
ществляет мероприятия по пресе-
чению этой деятельности и уста-
новлению всех причастных лиц.

РБК также попросил ФТС со-
общить, какой товар был ввезен 
в Россию на указанных в транзит-
ных декларациях автомобилях 
в обозначенные даты (это един-
ственный способ отследить подме-
ну документов). Однако в таможне 
сочли, что такая информация «но-
сит ограниченный характер и не 
может направляться в коммерче-
ские организации».

Совладелец ULS Игорь Хав-
ронов в разговоре с корреспон-
дентом РБК подчеркнул, что его 
компания лишь предоставляет 
транспорт и не имеет отношения 
к отправителям и получателям 
груза: «Мы играем роль такси и не 
более того». Поставки для «Пром-
комплектимпорта», подчеркива-
ет Хавронов, представляли собой 
«абсолютно прозрачный и белый 
бизнес», а про поставки в адрес не-
существующих фирм бизнесмену 
ничего не известно.

Бывший сотрудник ULS говорит, 
что в 150–200 фурах, ежемесячно 
ввозимых компанией в Россию, 
половину составляет турецкий 
товар, 30% — китайский, 20% — 
европейский. Годовая стоимость 
поставок, согласно его расчетам, 
превышает $2 млрд.

ВЫСОКИЕ ПОКРОВИТЕЛИ

Бывший сотрудник ULS в разговоре 
с РБК предполагает, что покрови-
тельство группе могли оказывать 
оперативник Главного управления 
по борьбе с контрабандой (ГУБК) 
ФТС России Павел Смолярчук и на-
чальник 7-го отдела (курирует та-
можню) управления «К» СЭБ ФСБ 
Вадим Уваров. В подтверждение 
этих слов источник, близкий ФСБ 
(о ее роли ниже), предоставил РБК 
электронную переписку, которую 
представители ULS якобы вели со 
Смолярчуком и Уваровым. В ФСБ 
эти письма передал Дмитрий Не-
стеренко, бывший партнер совла-
дельцев ULS по ряду проектов.  

   Виктор Воронин, генерал-майор ФСБ, ушел 
в отставку из-за уголовного дела, где оказался 
замешан его подчиненный

   Дмитрий Зарубин, совладелец элитного бутика Cartier, почти год сидит 
в «Матросской Тишине» по обвинению в контрабанде 

   Борис Авакян, 
бывший чиновник 
Росреестра, напи-
сал в ФСБ заявле-
ние против высо-
копоставленного 
сотрудника этой 
службы и под кон-
тролем силовиков 
передал 2 млн руб. 
взятки посреднику
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Насколько 
выгодна 
контрабанда

«В среднем платежи в бюд-
жет при ввозе в Россию 
товаров легкой промышлен-
ности составляют 30–35% от 
стоимости партии по инвой-
су», — говорит руководитель 
Центра поддержки ВЭД Гали-
на Баландина. Однако циф-
ры могут сильно различать-
ся. По просьбе РБК эксперты 
Центра поддержки ВЭД 
рассчитали величину офи-
циальных сборов с турецкой 
продукции (автозапчасти, 
кофеварки, мебель, дублен-
ки, одежда) стоимостью 
$64 тыс. согласно инвойсу 
в транзитной декларации 
(товар ехал через Прибалти-
ку). Получилось $56 тыс., то 
есть почти 90%. Другой при-
мер — итальянская одежда 
ценой $13 тыс. По расчетам  
юридической компании 
Eterna Law, платежи в каз-
ну равняются 183 тыс. руб., 
или $3,2 тыс., на указанную 
дату — лишь 25% от стоимо-
сти товара. По словам не-
скольких собеседников РБК, 
занимающихся доставкой 
грузов в Северо-Западный 
регион, стоимость партии 
турецкой одежды и повсед-
невных товаров в 20-тонном 
грузовике — $300–500 тыс. 
Таким образом, в бюджет 
нужно уплатить $90–175 тыс. 
с фуры. Ставки на нелегаль-
ный провоз значительно 
ниже, и они не привязаны 
к инвойсам, продолжают 
источники РБК. Например, 
за ввоз 20-тонника с той 
же одеждой и ширпотребом 
импортер должен заплатить 
$45–60 тыс., причем неза-
висимо от страны происхож-
дения товара. Сюда входит  
$3 тыс. пошлины на то-
вар-прикрытие, $10–12 тыс. 
взятки представителям та-
моженных органов, полиции 
и ФСБ, остальное — маржа 
таможенного брокера.

Что такое управление «К»

Управление «К» входит в со-
став Службы экономической 
безопасности (СЭБ)  ФСБ. Из-
начально оно курировало кре-
дитно-финансовую сферу, но 
после реорганизации в струк-
туру «К» вошло управление 
«Н», ответственное за борьбу с 

контрабандой и наркоторгов-
лей. Именно поэтому «К» сейчас 
курирует и таможню. Кроме 
того, в СЭБ входит управление, 
контролирующее промышлен-
ность («П»), транспорт («Т»), а 
также работу МВД, Минюста и 
МЧС («М»).
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Один из участников пишет с 
адреса faruch2050@gmail.com. Он 
называет своим работником неко-
его Марчукова (гендиректора ком-
пании «УЛС-Брокер» зовут Алек-
сей Марчуков), а одной из своих 
компаний — «Промкомплектим-
порт» (принадлежала Хавроно-
ву и Кузьмину). Другой адресат, 
alexandrov.bur10@yahoo.com, как 
видно из писем, работает  в тамо-
женных органах и женат на Окса-
не Смолярчук.

Обладатель адреса alexandrov.
bur10@yahoo.com предупрежда-
ет faruch2050@gmail.com о гря-
дущих выездных проверках на 
Кингисеппской (в зоне ее от-
ветственности находится порт 
Усть-Луга) и Балтийской тамож-
нях, делится другой внутриве-
домственной информацией. А 
kosovka2013@gmail.com (якобы 
Вадим Уваров из ФСБ) сообща-
ет faruch2050@gmail.com, какие 
из его фирм лучше временно не 
использовать, дабы не попасть в 
зону риска по внутренним базам 
правоохранительных органов.  
«Мудрые аналитики рекоменду-
ют — [компании] караван и бтс — 
в стойло до хороших времен», — 
пишет kosovka2013@gmail.com. 
Кроме того, он помогает решить 
проблему с уже начавшейся про-
веркой правоохранителей фирмы 
«Промкомплектимпорт».

Игорь Хавронов сказал РБК, что 
адрес faruch2050@gmail.com не 
принадлежит никому из сотруд-
ников ULS. Бизнесмен предпо-
лагает, что Дмитрий Нестеренко 
сфабриковал данную переписку, 
желая отомстить владельцам ком-
пании.

УСТРАНЕНИЕ КОНКУРЕНТА

В ночь на 29 сентября 2015 года 
на трассе между Мурманском и 
Санкт-Петербургом следователи 
при поддержке СОБРа задержали 
питерского бизнесмена, владель-
ца бутика Cartier и транспортной 
фирмы «Логис-Транс» Дмитрия 
Зарубина. Предпринимателя и 
десять человек из его окружения 
обвиняют в организации кон-
трабандных поставок одежды и 
техники из Финляндии по схеме 
«перегруз», ставшей причиной 
неуплаты таможенных платежей 
на 460 млн руб.

Бизнесмен через адвокатов 
передал РБК, что ни он, ни его 
сотрудники не занимались та-
моженным декларированием то-
вара. Как предполагает Зарубин, 
настоящая причина его ареста — 
конкуренция с ULS и желание со-
владельцев этой компании «вы-
давить его с рынка». Как уточняет 
источник в окружении Зарубина, 
хозяевам ULS не нравилось, что 
бизнесмен возит из Финляндии 
товар турецкого происхождения: 
якобы они хотели монополизи-
ровать логистику и таможенное 
оформление такой продукции.

В основу уголовного дела лег 
рапорт оперативника ГУБК ФТС 
Павла Смолярчука. Ранее он 
уже пытался поймать Зарубина 
на схеме «перегруз». В ноябре 
2014 года фура близкой бизнес-
мену компании пересекла фин-
ляндско-российскую границу 
в пункте пропуска «Торфянов-
ка» и направилась на таможен-
ный пост «Янинский», но по пути 
свернула в промзону «Мурино» 

якобы из-за неисправности. Вне-
запно там появилась полиция и 
сотрудники ФТС, в том числе Па-
вел Смолярчук. Однако тогда ни-
каких нарушений не нашли.

Зарубина и его окружение — 
помимо неуплаты таможенных 
платежей — обвиняют в органи-
зации преступного сообщества 
(ст.210 УК РФ). Это в отличие от 
«контрабандной статьи» позво-
ляет держать их под стражей. За-
держанные уже десять  месяцев 
сидят в СИЗО, в том числе сестра 
Зарубина, мать шестимесячного 
ребенка на момент ареста.

В электронной переписке, об-
народованной Нестеренко, упо-
минается некий ДЗ, он же Зару-
ба. Обладатель адреса alexandrov.
bur10@yahoo.com (предположи-
тельно, Павел Смолярчук) выра-
жает неудовольствие, что этот 
человек «потащил через фин-
ку» часть чужого потока шуб и 
дорогой одежды. Собеседни-
ки обсуждают возможные свя-
зи ДЗ в правоохранительных 
органах. В письме от 1 апре-
ля 2015 года alexandrov.bur10@
yahoo.com сообщает о планах ра-
ботать по Зарубе.

В разговоре с РБК Игорь Хав-
ронов сказал, что ни он, ни ULS 
не имеют отношения к аресту За-
рубина.

ВЗЯТИЕ ПОСРЕДНИКА

Октябрьским вечером чинов-
ник управления Росреестра по 
Санкт-Петербургу Борис Авакян 
вошел в холл фешенебельного 
отеля The St. Regis на Никольской 
улице в центре Москвы. Прошел в 
итальянский ресторан, сел за сто-
лик, написал СМС опаздывающе-
му собеседнику — Вадиму Уварову 
из ФСБ. Через три минуты тот по-
явился. Мужчины поужинали, по-
пили кофе и через полтора часа 
разошлись.

После встречи Авакян написал 
заявление в Управление собствен-
ной безопасности (УСБ)  ФСБ. Он 
утверждает, что в ресторане речь 
пошла о бизнес-покровительстве 
со стороны Уварова ряду петер-
бургских фирм, занятых таможен-
ным оформлением. Сотрудник 
ФСБ якобы просил за это $3 млн 
(копия заявления Авакяна есть у 
РБК).

Спустя пару месяцев, в сере-
дине декабря 2015 года, Борис 
Авакян в лобби отеля «Метрополь» 
под контролем УСБ ФСБ передал 
2 млн руб. бывшему представи-
телю ФТС в Финляндии Вячесла-
ву Наумову. Последнего тотчас же 
задержали. А через два дня обы-
ски прошли у Павла Смолярчука, 
обращало внимание интернет-из-
дание fontanka.ru. По состоянию 
на конец июня текущего года в 
отношении Смолярчука и Ува-
рова проводились следственные 
действия и оперативно-разыск-
ные мероприятия, направленные 
на проверку сведений об их при-
частности к взятке Наумова, го-
ворится в официальном ответе 
за подписью следователя по осо-
бо важным делам Главного след-
ственного управления СКР Олега 
Мартынова (есть у РБК) .

В пресс-службе ФТС сообщи-
ли, что неоднократные проверки 
в отношении Павла Смолярчука 
не подтвердили факта служеб-
ных нарушений, в настоящий мо-

ИНФОГРАФИКА
Подмена декларации

Грузовой самолет 
с дорогой одеждой и 
шубами прилетает 
в Таллин из Китая 
или Турции

В Таллине товар 
перегружается 
в фуру и едет 
в порт Силламяэ

Паром приходит 
в порт Усть-Луга,
водитель фуры подает 
поддельные 
декларации 
на строительные 
материалы. 
Таможенники без 
досмотра производят 
растаможку

На эстонском 
таможенному посту 
подаются 
правильные 
декларации. 
Фура заезжает 
на паром

Водитель фуры 
получает 
поддельные 
документы, 
соответсвующие 
товару (дорогая 
одежда и шубы).
Фура уезжает 
в Москву

1 2 3 4 5

Китай
или Турция

Таллин
(Эстония)

«Крыша»: Сотрудники высокого уровня: полиции, транспортной полиции, ФСБ

Москва

 Поддельные 
документы

 Поддельные 
документы

Порт Силламяэ
(Эстония)

Усть-Луга 
(Россия)

Правильная
декларация

РоссияЭстония

Таможенное управление (таможни):

Центральное

Северо-Западное

Центральный аппарат ФТС

Приволжское

Южное

Дальневосточное

Уральское

Сибирское

Северо-Кавказское

101,6

32,6

12,6

10

6,9

5,9

5,5

5,3

2

7,8

1,4

0,6

0,1

0,4

0,3

0,1

0,1

0,04

«Тушканы» 

Из Италии едет 
20-тонная фура 
с дорогой одеждой 

Товар перегружается 
в 200 легковых 
автомобилей, 
их водители 
(«тушканы») – 
главным образом 
выборгские 
пенсионеры

В районе Выборга 
товар загружают 
в другую фуру.
Водителю дают 
поддельные 
документы, согласно 
которым товар 
растаможен

Легковушки 
пересекают 
границу без 
таможенного 
декларирования

Фура уезжает 
в Москву

×200

×200

1 2 3 4 5

Nuljama

Vaalimaa

Imatra

«Брусничное»

«Торфяновка»

«Светогорск»

Россия

 Поддельные документы

Финляндия

Италия

«Крыша»: сотрудники пунктов пропуска

Выборг

Москва
КПП

КПП

КПП

«Перегруз»

Фура с дорогой 
одеждой 
и электроникой 
едет из финского 
города Хамина

Водитель подает 
правильную 
декларацию, 
соответствующую 
содержимому

В районе 
Санкт-Петербурга 
(промзона «Мурино») 
дорогую одежду 
перекладывают 
в другую фуру

На пункте пропуска 
«Торфяновка» 
водитель подает 
поддельную 
декларацию, 
например, 
на «щебень 
гранитный»

Водителю дают 
поддельные 
документы, согласно 
которым настоящий 
товар (одежда 
и электроника) 
растаможен. Фура 
едет в Москву

В пустую фуру грузят 
гранитный щебень. Эта 
фура едет 
на пост «Янинский», 
где происходит 
растаможка

1 2 3 4 5

Vaalimaa «Торфяновка»

Россия

Хамина

«Крыша»: Сотрудники среднего уровня: таможни, полиции, транспортной полиции, ФСБ

Мурино

Москва

«Янинский»
(Санкт-Петербург)

Правильная
декларация

 Поддельные 
документы  Поддельные 

документы

КПП

Финляндия

Три схемы контрабанды на северо-западе

Какие регионы России в 2015 году импортировали больше всего текстиля

$ млрд
 Объем импорта текстиля (одежда, обувь, головные уборы и ткани)
 Общий объем импорта

Источник: ФТС
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мент он продолжает исполнять 
свои обязанности. В Центре обще-
ственных связей ФСБ не ответи-
ли на запрос РБК по поводу Вади-
ма Уварова. Борис Авакян не стал 
комментировать РБК свою роль в 
этой истории, сославшись на тай-
ну следствия.

НЕ РАЗОШЛИСЬ ПО УГЛАМ

Внутри УСБ делом Наумова зани-
мается Шестая служба — одна из 
самых засекреченных структур 
ФСБ. Она отметилась в сопрово-
ждении громких арестов послед-
него времени  — губернаторов 
Никиты Белых, Вячеслава Гайзе-
ра, Александра Хорошавина, мэра 
Владивостока Игоря Пушкарева.  

Шестая служба была создана в 
2008 году, она насчитывает всего 
35 сотрудников, говорит источник 
РБК, близкий УСБ. «Это опрични-
ки, которые работают даже не 
за идею, а за погоны, у них без-
упречная репутация, ни одного 
коррупционного скандала за все 
время, — продолжает собеседник 
РБК. — Люди живут на 200 тыс. руб. 
в месяц, едят шпроты и кровяную 
белорусскую колбасу, пьют водку 
и работают сутками». Зато выход-
цы из «шестерки», по его словам, 
устраиваются на теплые места в 
госкорпорации и обеспечены до 
конца жизни.

Как объясняет тот же источ-
ник, контрабанда и задержание 
посредника с 2 млн руб. не уро-
вень Шестой службы, которая за-
нимается должностными лица-
ми, силовиками и контролем за 
бюджетными средствами. Но это 
дело заинтересовало особистов, 
потому что им важен Вадим Ува-
ров как представитель ФСБ и его 
начальство.

Как пишет «Росбалт», еще пару 
лет назад Служба экономической 

безопасности ФСБ (туда входит и 
управление «К») и УСБ считались 
дружественными структурами — 
например, они вместе разгроми-
ли влиятельное антикоррупцион-
ное управление МВД, отправили 
за решетку его начальника Дениса 
Сугробова и других высших офи-
церов. Но затем началось проти-
востояние, сотрудники СЭБ стали 
попадать в разработки особистов. 
По словам источника агентства 
в спецслужбе, атмосфера нака-
лилась летом 2015 года, но за-
тем стороны как-то «развели по 
углам».

Заявления Авакяна против Ва-
дима Уварова оказалось очень 
кстати, в УСБ заинтересовались и 
ULS, продолжает собеседник РБК, 

близкий к этому управлению. Осо-
бисты изучили переписку, обна-
родованную Нестеренко. В конце 
мая в Усть-Луге был задержан груз, 
доставленный на пароме ULS, ту-
рецкая одежда, задекларирован-
ная как стройматериалы. Сейчас 
проходит экспертиза товара, дело 
на личном контроле главы управ-
ления ФСБ по Санкт-Петербургу и 
Ленобласти Александра Родионо-
ва, говорит источник РБК, добав-
ляя, что инициатором задержания 
являлась Шестая служба УСБ.

Два собеседника РБК в ФСБ 
предполагают, что одной из при-
чин и ухода на пенсию началь-
ника СЭБ Юрия Яковлева, и от-
ставки главы управления «К» 
генерал-майора Виктор Ворони-
на послужило уголовное дело, где 
фигурирует Уваров, и оперативные 
данные по контрабандным пото-
кам в Северо-Западном регионе.

Таким образом, главным ито-
гом борьбы с контрабандой и ее 
крышеванием стала  победа одно-
го из кланов внутри ФСБ, резюми-
рует источник РБК, близкий осо-
бистам. 

ЗАО "РОСБИЗНЕСКОНСАЛТИНГ"
Адрес юридический: 117393 г.Москва, ул. Профсоюзная, д.78, стр.1
ОГРН - 1027700316159

Бой с тенью

Контрабанда дает импортерам 
возможность снизить расходы 
в полтора-два раза при ввозе 
турецких товаров и в несколько 
раз при поставках из Европы, 
следует из расчетов двух тамо-
женных брокеров из Санкт-Пе-
тербурга. «Главная причина 
популярности нелегальных 
схем — заградительно высокие 
пошлины на товары легкой 
промышленности, — рассужда-
ет один из них. — Официально 
это делается для поддержки 
отечественного производства, а 
по факту лишь кормит широкий 
слой коррумпированных чинов-
ников и правоохранителей». 
Другой причиной распростра-
нения контрабанды является 
отсутствие единой базы у тамо-
женной и налоговой служб. Это 

позволяет ввезенным кирпичам 
или черепице исчезать в никуда, 
а ширпотребу появляться на 
балансе импортеров из ниотку-
да, добавляет собеседник РБК. 
Руководитель Центра поддержки 
ВЭД Галина Баландина, гене-
рал-майор таможенной службы 
в отставке, согласна с обоими 
аргументами. «Пошлины на ввоз 
товаров легкой промышленно-
сти действительно высоки. Что 
касается недостатков взаимо-
действия налоговиков и тамо-
женников, то можно вспомнить 
старую историю, когда номер 
декларации одной легально 
ввезенной партии товара указы-
вался разными фирмами в де-
сятках счетов-фактур, но это не 
привлекало внимание налоговых 
инспекторов», — говорит эксперт.

Фура с товаром, одеждой и электроникой 
легально выезжает из соседней страны. Но на 
российской границе водитель подает нужному 
таможеннику второй комплект деклараций, 
из которых следует, что большегруз перевозит 
стройматериалы — товар, облагаемый низкой 
таможенной пошлиной
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Аресты в СКР

ФСБ отвела приближенному Александра Бастрыкина ключевую роль в «деле Шакро»

Силовой прием под следствием
Два собеседника РБК в пра-

воохранительных органах ранее 
отмечали, что высокопостав-
ленные сотрудники Следствен-
ного комитета проходят по 
делу преступного авторитета 
Захария Калашова по прозви-
щу Шакро Молодой. По словам 
источников, силовики обеща-
ли за крупную сумму помочь с 
освобождением соратника Ша-
кро Андрея Кочуйкова по про-
звищу Итальянец.

Итальянец был арестован 
после перестрелки на Рочдель-
ской улице в середине декабря 
2015 года. Конфликт произошел 
из-за того, что  подручные Ша-
кро во главе с Кочуйковым тре-
бовали 8 млн руб. у владелицы 
ресторана Elements Жанны Ким, 

но встретили противодействие 
со стороны людей, которыми 
руководил экс-сотрудник КГБ 
Эдуард Буданцев. В ходе пере-
стрелки погибли два охранника 
Итальянца.

Как писал «Росбалт», по ука-
занию генералов СКР на Ита-
льянца было возбуждено дело 
не по ст. 163 УК РФ («Вымога-
тельство»), а по ст. 330 УК РФ 
(«Самоуправство»). В июне сле-
дователи следственного отдела 
по Центральному округу Москвы 
получили указание не добивать-
ся продления ареста Кочуйкова, 
и 14 июня Итальянец вышел из 
изолятора, но был схвачен опе-
ративниками ФСБ и вновь по-
мещен под арест, на этот раз по 
обвинению в вымогательстве. 
Вскоре был задержан Шакро, а 
затем сотрудники спецслужбы 

пришли с обысками в столич-
ное управление СКР.

«Коммерсантъ» утверждал, 
что переговоры с подручными 
Шакро об освобождении Ита-
льянца вел Никандров.

Однако собеседники РБК, 
близкие к ФСБ, утверждают, что 
соратники Шакро договарива-
лись не с Никандровым, а с Мак-
сименко, который позднее через 
своего заместителя Ламонова 
давал указания Никандрову.

Кто именно связался с высоко-
поставленными сотрудниками 
СКР, источники РБК не уточня-
ли. По данным «Новой газеты», 
это был Дмитрий Звонцев, ген-
директор одного из ЧОПов, сам 

в прошлом сотрудник правоох-
ранительных органов. Как пи-
сал «Росбалт», он также является 
фигурантом данного уголовного 
дела, однако ему избрана мера 
пресечения, не связанная с ли-
шением свободы.

ПРИБЛИЖЕННЫЙ БАСТРЫКИНА

Максименко  — один из наи-
более влиятельных сотрудни-
ков СКР, утверждает собеседник 
РБК, близкий к руководству ФСБ, 
и подтверждает источник в пра-
воохранительных органах. О том, 
что Максименко — правая рука 
председателя СКР Александра 
Бастрыкина, писал Forbes.

Максименко 43 года. Он, как 
отмечала «Фонтанка», выходец 
из Санкт-Петербурга. Макси-
менко воевал в первую чечен-
скую кампанию, затем служил 
в УБОПе. После создания След-
ственного комитета возглавил 
управление физической защи-
ты, а затем перешел на пост ру-
ководителя УМВиСБ.

Супруга Максименко в 
2015 году задекларировала один 

Силовики обещали за крупную сумму  
помочь с освобождением соратника  
Шакро Андрея Кочуйкова по прозвищу  
Итальянец

 Окончание. Начало на с. 1 

Чего ждать от стартовавшего процесса по делу Немцова

Привели к присяжным
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

В Москве стартовал суд над 
обвиняемыми в убийстве 
Немцова, за процессом на-
блюдают десятки журнали-
стов. Но признания о заказ-
чиках вряд ли прозвучат: 
подсудимые настаивают на 
своей невиновности и требу-
ют суда присяжных.

ПРОЦЕСС  
ПО ГРОМКОМУ ДЕЛУ

В понедельник в Московском 
окружном военном суде стар-
товал процесс по одному из 
самых громких дел последних 
лет — делу об убийстве в центре 
Москвы в феврале 2015 года оп-
позиционера Бориса Немцова.

На скамье подсудимых пять 
человек — бывший боец батальо-
на «Север» Заур Дадаев, его род-
ственники братья Анзор и Шадид 
Губашевы, а также их знакомые 
Темирлан Эскерханов и Хамзат 
Бахаев. Еще один их предполага-
емый сообщник Беслан Шаванов 
погиб при задержании, а пред-
полагаемый заказчик — Руслан 
Мухутдинов, который был води-
телем замкомандира батальона 
Руслана Геремеева, находится в 
розыске.

Все фигуранты дела не при-
знают вину и настаивают на 
своей непричастности к пре-
ступлению. Они уже заяви-
ли ходатайство, чтобы их дело 
рассматривал суд присяжных. 
В первый день процесса прошли 
предварительные слушания в 
закрытом режиме. По словам 
пресс-секретаря суда, подсуди-

мые в ходе процесса будут на-
ходиться в стеклянных аквари-
умах.

МЕЖДУ СУДОМ И МОРГОМ

Из-за резонансного процесса в 
окрестностях суда были усилены 
меры безопасности: здание было 
оцеплено, а на территорию пропу-
скали только адвокатов и участни-

ков заседания. Вокруг дежурили 
полицейские, сотрудники ОМО-
На, стояли полицейские автобусы.
Несколько десятков журналистов, 
представители российских и за-
рубежных СМИ, дежурили на до-
роге, расположившись на бетон-
ных блоках около бензозаправки, 
между судом и моргом. Так как к 
суду никого не пропускали поли-
цейские, некоторые журналисты 

прятались от жары в саду мор-
га. Ни родственники, ни друзья 
подсудимых на это заседание не 
приехали. Из числа сторонников 
Немцова к суду подошли толь-
ко четыре активиста, которые по 
очереди устраивали одиночные 
пикеты. Они держали плакаты с 
призывами найти виновных и до-
просить главу Чеченской респу-
блики Рамзана Кадырова.

ШАНС НА ОПРАВДАНИЕ

В это время за закрытыми две-
рями адвокаты обвиняемых 
заявили ходатайство о рассмо-
трении дела судом присяжных. 
Решение по этому вопросу суд 
огласит только 26 июля. Но су-
дья уже заявил защитникам, 
что намерен удовлетворить эту 
просьбу, сообщил РБК один из 
участников процесса. Как отме-
чает адвокат одного из обвиня-
емых Заурбек  Садаханов, у суда 
нет процессуальных оснований 
для того, чтобы отклонить эту 
просьбу. К тому же ходатай-
ство обвиняемых поддержа-
ли прокурор и адвокаты доче-
ри погибшего Вадим Прохоров 
и Ольга Михайлова, отмечает 
защитник. По статистике, при-
сяжные заседатели чаще выно-
сят оправдательные вердикты, 
чем профессиональные судьи. 
Но на их долю выпадает лишь 
малая часть дел. Согласно офи-
циальной статистике Судебно-
го департамента при Верховном 
суде, в 2015 году суд присяжных 
рассмотрел дела всего 685 чело-
век из 1 млн всех осужденных. 
Присяжные оправдали 10% об-
виняемых (65 человек). Оправ-
дательным вердиктом на про-
шлой неделе закончился и 
процесс «приморских парти-
зан».

Профессиональные же су-
дьи за 2015 год оправдали всего 
4,6 тыс. человек из 1 млн. При 
этом половина всех уголовных 
дел (в отношении 545 тыс. чело-
век) была рассмотрена в особом 
порядке  — когда подсудимые 
полностью признавали вину.

ДЕЛО НЕМЦОВА
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По словам пресс-секретаря суда, подсудимые в ходе процесса будут находиться в стеклянных аквариумах  
(на фото судебное слушание по делу Немцова, 1 марта 2016 года)

АРЕСТЫ В СКР
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из самых больших доходов среди 
сотрудников СКР и членов их се-
мей — 14,6 млн руб.

По словам собеседников РБК, 
у Максименко были сложные от-
ношения с первым заместителем 
председателя СКР Василием Пи-
скаревым. В конце апреля Пи-
скарев был отправлен в отставку 
указом президента. Хотя Макси-
менко как глава управления был 
ниже по своему статусу, чем за-
местители Бастрыкина, но бла-
годаря хорошим отношениям с 
председателем СКР он обладал 
значительным влиянием в ве-
домстве, говорит собеседник 
РБК, близкий к руководству ФСБ.

Официальный представитель 
СКР Владимир Маркин в тече-
ние 19 июля, когда шли обыски 
и аресты, не комментировал за-
держания сотрудников СКР. 20 
июля он назвал аресты «работой 
по самоочищению». Председа-
тель СКР Александр Бастрыкин 
в интервью «Российской газете» 
заявил, что «расценивает случив-
шееся в том числе и как преда-
тельство памяти погибших при 
исполнении служебного долга 

товарищей». Имена фигурантов 
дела ни Маркин, ни Бастрыкин 
не упоминали. В СКР и ФСБ не 
ответили на запрос РБК.

Коррупция на столь высоком 
уровне — это прецедент в исто-
рии Следственного комитета, 
полагает замгендиректора рос-
сийского отделения Transparency 
International Илья Шуманов. «Це-
почка людей с вовлечением на-
чальника управления собствен-
ной безопасности  — это очень 
серьезно», — отметил Шуманов.

Дело ведет начальник 3-го 
следственного отдела СУ ФСБ 
Михаил Савицкий, а оператив-
ное сопровождение осуществля-
ет управление «М» службы эко-
номической безопасности ФСБ, 
которое занимается контрразве-
дывательным обеспечением пра-
воохранительных органов.

Сейчас ФСБ проверяет все уго-
ловные дела, которыми занимал-
ся Никандров, сообщал ТАСС со 
ссылкой на источник в правоох-
ранительных органах. Следова-
тели выясняют, не был ли замгла-
вы столичного СКР причастен к 
аналогичным преступлениям. 

РОЛИ И АЛИБИ

По версии следствия, пять под-
судимых спланировали и совер-
шили убийство Немцова. Сторо-
на обвинения утверждает, что в 
роли киллера выступил Дадаев, 
который застрелил политика на 
Большом Москворецком мосту, 
когда тот возвращался домой 
вместе с подругой Анной Ду-
рицкой. Анзор Губашев помог 
ему скрыться на автомобиле 
ZAZ Chance, а остальные фигу-
ранты дела следили за Немцо-
вым и помогали в подготовке 
преступления и укрывательстве 
соучастников, считает сторона 
обвинения. Согласно фабуле об-
винения, заказчиком выступал 
личный водитель замкоманди-

ра батальона «Север» Руслана Ге-
ремеева — Мухутдинов. Именно 
он, считают следователи, обещал 
заплатить за убийство «не менее 
15 млн руб.».

Сейчас Мухутдинов находится 
в розыске, обвинение ему предъ-
явлено заочно, а его дело выделе-
но в отдельное производство. Как 
и почему планировалось убий-
ство Немцова, обвиняемые рас-
сказывать не собираются. В суде 
все пятеро намерены доказывать 
свою невиновность, а их адвока-
ты неоднократно заявляли, что у 
их доверителей есть алиби. Дада-
ев, в частности, провел часть дня 
27 февраля вместе со своим на-
чальником Геремеевым, ходил с 
ним в мечеть и ресторан, потом 
сам ездил в клуб, вернулся домой 
и уже поздней ночью заехал сно-
ва к Геремееву, следует из обви-
нительного заключения (есть в 
распоряжении РБК). Эскерханов 
в качестве охранника сопрово-
ждал своего клиента в баре, рас-

сказывала его адвокат Роза Ма-
гомедова. А Бахаев встречался 
со своей девушкой, которая впо-
следствии стала его женой, гово-
рит его адвокат Садаханов.

Следствие в основу обвинений 
кладет их старые признательные 
показания, которые обвиняемые 
давали сразу же после задержа-
ния в марте 2015 года.

ПРОЦЕСС ГОДА

Этот судебный процесс может 
стать процессом  года, считает 
адвокат Владимир Жеребенков. 
«С учетом личности Немцова, а 
он был крупным политическим 
деятелем, с учетом того, насколь-
ко дерзко было совершено пре-
ступление — убийство напротив 

Кремля, этот судебный процесс 
будет самым резонансным в 
этом году», — говорит адвокат. 
Процессом прошлого года одно-
значно можно назвать дело быв-
шего руководителя департамен-
та имущественных отношений 
Минобороны Евгении Василье-
вой, а делом 2014 года — второе 
дело оппозиционера Алексея На-
вального, напоминает юрист.

И Навальный, и Васильева 
сейчас находятся на свободе. 
Навальный был приговорен к 
условному сроку за мошенниче-
ство при организации перевоз-
ок товаров фирмы «Ив Роше». 
А Васильева была приговорена к 
пяти годам колонии за мошен-
ничество при поведении сделок 
по продаже имущества Минобо-
роны. Но реально в заключении 
она провела только несколько 
месяцев: суд зачел ей 2,5 года, 
которые она находилась под до-
машним арестом, и освободил 
условно-досрочно.  

Все фигуранты дела не признают вину 
и настаивают на своей непричастности 
к преступлению
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Власти нашли деньги на строительство трассы из Керчи в Симферополь

100 миллиардов на дороге
ЮЛИЯ КОТОВА

Чиновники «не без проблем» 
нашли деньги на трассу 
из Керчи в Симферополь, со-
общил Дмитрий Медведев. Ра-
нее Владимир Путин требовал 
найти ответственного, «кото-
рого можно будет повесить, 
если он не сделает ничего».

Правительство нашло более 
100 млрд руб. на  строительство 

автодороги «Таврида» из  Керчи 
в  Симферополь, сообщил пре-
мьер-министр Дмитрий Мед-
ведев на  совещании о  перспек-
тивах дорожного строительства 
в Крыму.

«На  прошлой неделе мы 
не без проблем и некоторых дис-
куссий на совещании у меня на-
шли необходимое финансиро-
вание для  строительства дороги 
в  полном объеме»,  — приводит 
слова Медведева «РИА Новости».

Глава правительства отметил, 
что  речь идет о  значительной 
сумме, которая «требует само-
го внимательного отношения». 
К осени необходимо подготовить 
документы на технологический 
ценовой аудит, подчеркнул он.

Общая сумма финансирова-
ния строительства трассы соста-
вит около 139 млрд руб., сооб-
щил на совещании глава Крыма 
Сергей Аксенов. «Проектирова-
ние по «Тавриде» будет осущест-

влено в этом году, контракты все 
заключены», — сказал чиновник.

В  целом ситуацию с  дорога-
ми в  Крыму Медведев назвал 
«аховой», передает ТАСС. Власти 
с  большим трудом изыскивают 
средства для развития дорожной 
сети по  всей стране, но  в  Кры-
му «действительно 25 лет ниче-
го не вкладывали в это», заявил 
Медведев. « Поэтому, раз уж день-
ги сюда приходят, нужно, чтобы 
они были наиболее рациональ-

ным образом потрачены», — под-
черкнул он.

В марте на совещании на остро-
ве Тузла президент Владимир Пу-
тин потребовал от вице-премьера 
Дмитрия Козака и главы Минэко-
номразвития Алексея Улюкаева 
найти ответственного за реали-
зацию проекта трассы Керчь  — 
Симферополь, которого «можно 
будет повесить, если он не сделает 
ничего». Поводом для этого ста-
ли слова Козака, что сроки  проек-

ИНФРАСТРУКТУРА

Бывшие акционеры компании отказались от «православного» участка в Париже

Крест на претензиях ЮКОСа
ИВАН ТКАЧЕВ

Бывшие акционеры ЮКОСа 
прекратили борьбу за участок 
в Париже, на котором Рос-
сия возводит православный 
центр стоимостью €170 млн. 
Участок был арестован в июне 
2015 года.

Бывшие акционеры ЮКОСа отка-
зались от притязаний на принад-
лежащий Российской Федерации 
участок земли в Париже, где стро-
ится духовно-культурный пра-
вославный центр, сообщил глава 
Международного центра право-
вой защиты (МЦПЗ, координирует 
зарубежные судебные процессы 
по защите российских госактивов 
по «делу ЮКОСа») Андрей Конда-
ков в понедельник агентству «Ин-

терфакс». Адвокаты России получи-
ли соответствующее уведомление 
истца, сказал Кондаков, добавив, 
что  это гарантирует завершение 
строительства культурного объек-
та «в установленные сроки». Пред-
ставитель холдинговой компании 
GML (представляет интересы быв-
ших мажоритарных акционеров 
ЮКОСа) подтвердил РБК, что арест 
участка отозван.

Акционеры ЮКОСа еще в июне 
2015 года добились ареста земель-
ного участка, где Россия возво-
дит православный храм стоимо-
стью €170 млн (по оценкам СМИ), 
в  рамках процедур по  принуди-
тельному исполнению решения 
Гаагского арбитражного суда, при-
судившего в  2014 году экс-акци-
онерам $50 млрд компенсации 
за  потерю ЮКОСа. Арест участ-

ка под строительство православ-
ной святыни в центре Парижа был 
«одним из наиболее резонансн   ых 
дел», которое «привлекло активное 
внимание общественности и прес-
сы», говорит Кондаков (например, 
в феврале об обстоятельствах су-
дебной тяжбы за этот объект под-
робно писал РБК). Кипрская Hulley 
Enterprises — один из трех истцов — 
акционеров ЮКОСа — пыталась че-
рез суд заблокировать строитель-
ство на  участке, но  французские 
суды разрешили России продол-
жать возведение православного 
центра, несмотря на арест, реализо-
ванный год назад через приставов, 
говорит РБК представитель GML.

Учитывая «изменившиеся об-
стоятельства», истцы решили ото-
звать меры по  взысканию этого 
объекта, но без ущерба для своих 

дальнейших прав, подчеркивает 
GML. Иными словами, GML будет 
следить за использованием земель-
ного участка в предстоящие годы 
и оставляет за собой право повтор-
но обратить взыскание на актив, 
если выяснит, что он использует-
ся для коммерческих целей (в этом 
случае суд может снять с него суве-
ренный иммунитет).

Андрей Кондаков также не ис-
ключил, что представители бывших 
акционеров ЮКОСа в ближайшее 
время могут отказаться от других 
арестов и даже пойти на полный от-
зыв исполнительных производств 
в некоторых других странах, пере-
дает «Интерфакс». Однако истцы 
не отзывали никаких других аре-
стов (кроме как в отношении пра-
вославного центра) и «продолжа-
ют работать над идентификацией 

и взысканием других объектов соб-
ственности РФ во Франции», уве-
ряет GML.

Участок площадью 4,7 тыс. кв. м 
на набережной Бранли в Париже 
Управление делами президента РФ 
приобрело в 2010 году — по дан-
ным СМИ, за  €70 млн. На  бере-
гу Сены будет воздвигнут пра-
вославный крестово-купольный 
храм — первый со времен распада 
Российской империи. Также будут 
построены семинария, библиоте-
ка, культурный центр и  россий-
ско-французская     школа. Проек-
тировал комплекс французский 
архитектор Жан-Мишель Виль-
мотт, а  подрядчиком строитель-
ства является французская ком-
пания Bouygues Batiment. Проект 
финансируется из  федерального 
бюджета, в 2015 году на него было 

ДЕЛО ЮКОСА

Дорожная инфраструктура Крыма в цифрах

В 5,7
обойдется строительство 
автомобильных подходов 
к транспортному переходу 
через Керченский пролив

Более

200 км
— длина дороги 
из Керчи в Симферополь

составит 
общая сумма 
финансирования  
строительства 
трассы  
«Таврида» 

В 2018 году
планируется завершить строительство 
автомобильной дороги Керчь — 
Симферополь

4 полосы
и 50

развязок
планируется сделать  
на дороге из Керчи 
в Симферополь

2
млрд руб.
— стоимость контракта 
на проектирование трассы 
Керчь — Симферополь — 
Севастополь, исполнителем 
которого была назначена 
компания «Гипротрансмост-
Крым»

Источник: РБК, портал госзакупок, ФЦП «Социально-экономическое развитие Республики Крым и Севастополя до 2020 года»

млрд 
руб. 139 

млрд руб.
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МНЕНИЕ

АЛЕКСЕЙ КАРПЕНКО,
партнер юридической фирмы Forward Legal

Как МОК принимает решения

События прошедшей недели 
показали не только беспо-
мощность и непрофессиона-
лизм российских спортивных 
функционеров, но и полную 
юридическую несостоятель-
ность МОК.

ПРАВО СПОРТИВНОЙ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ

Россия прошла по краю пропасти 
и  не  сорвалась. Про такое гово-
рят «пронесло». Международный 
олимпийский комитет (МОК) 
в воскресенье, по сути, помило-
вал Россию, не  последовав ре-
шению Спортивного арбитража 
в Лозанне. Арбитраж поддержал 
Международную ассоциацию лег-
коатлетических федераций (IAAF) 
в отстранении российских легко-
атлетов от участия в Олимпиаде.

События всей прошедшей неде-
ли, начиная с публикации докла-
да Ричарда Макларена о систем-
ных и  намеренных нарушениях 
антидопинговых правил в Сочи-
2014 и заканчивая вчерашним ре-
шением МОК, показали не только 
беспомощность и непрофессио-
нализм российских спортивных 
функционеров, но и полную юри-
дическую несостоятельность МОК 
как международной институции. 
Вместо публичного и упорядочен-
ного разбирательства по вопро-
су допинга в российском спорте, 
основанного на  общепринятых 
принципах права, мы увидели 
со  стороны МОК подковерную 
борьбу, поспешные истеричные 
заявления и противоречивое ито-
говое решение, пусть и благопри-
ятное для России. Причины это-
го, на мой взгляд, кроются в том, 
как устроено принятие дисципли-
нарных решений в МОК.

«КАУЧУКОВАЯ» ХАРТИЯ

В силу пункта 2 раздела 59 Олим-
пийской хартии, по сути консти-
туции мирового олимпийского 
движения и одновременно уста-
ва МОК, в  случае любого нару-
шения Олимпийской хартии, 
Всемирного антидопингового 
кодекса или любого другого ре-
шения или  нормативного акта, 
изданного МОК, «в  отношении 
отдельных спортсменов и команд 
может быть применен временный 
или постоянный недопуск или ис-
ключение из  Олимпийских игр, 
дисквалификация или  лишение 
аккредитации». Подобные нормы 
на юридическом сленге называ-
ются «каучуковыми»: их  содер-
жание может трактоваться так 
широко, что их применение будет 

выглядеть оправданным практи-
чески в любой ситуации.

Олимпийская хартия не содер-
жит описания правонарушений, 
за которые могут быть примене-
ны те или иные санкции, включая 
самые суровые в виде отстране-
ния от участия в Олимпиаде. Нет 
в ней и принципов привлечения 
к  ответственности — например, 
презумпции невиновности, огра-
ничений в применении санкций, 
прописанных процедур наложе-
ния санкций. Только их перечень, 
при этом раздел 58 Хартии гласит: 
«МОК является последней инстан-
цией по любому вопросу, касаю-
щемуся Олимпийских игр». Бо-

лее того, его решения являются 
окончательными, а  любой спор 
по  ним может разрешаться ис-
ключительно исполкомом МОК 
и  в  некоторых случаях при  по-
мощи третейского суда в  Спор-
тивно-арбитражном суде (раздел 
61, пункт 1)». «Некоторые случаи» 
в хартии не описаны, и отсутству-
ет порядок их определения, на-
пример отсылка на другие доку-
менты МОК.

САМ СЕБЕ СУДЬЯ

Все это означает, что  Междуна-
родный олимпийский комитет 
может принять любое решение. 
В буквальном смысле нет крите-
риев, по которым можно оценить 
его правомерность, соотнести 
тяжесть проступка и наказания, 
проанализировать законность 
процедуры привлечения к ответ-
ственности. В  воскресенье МОК 
такое «любое» решение и  при-
нял, замешав в  один коктейль 
несовместимые юридические 
понятия. С  одной стороны, он 
заявил, что принцип коллектив-
ной ответственности действует 
в  отношении российских атле-
тов, а презумпция невиновности 
не  должна к  ним применяться, 
с другой — МОК указывает на то, 
что  неотъемлемые права и  ин-
дивидуальную справедливость 
никто не отменял и атлеты могут 
в индивидуальном порядке оспо-
рить применение к ним коллек-
тивной ответственности.

Эта путаница привела к тому, 
что  МОК, по  сути, разделил не-
виновных российских атле-

тов на две группы: одних нака-
зал дисквалификацией, другим 
дал шанс подтвердить свою чи-
стоту. Дисквалифицировали тех, 
кто хоть раз в жизни был пойман 
на  применении допинга. Одна-
ко «забыли», что те спортсмены, 
кто отбывает дисквалификацию, 
например теннисистка Мария 
Шарапова, и  так на  Олимпиаду 
не поедут, а те, кто ее отбыл, на-
пример пловчиха Юлия Ефимо-
ва, не могут быть наказаны вто-
рой раз за одно и то же нарушение, 
исходя из общих принципов права 
и индивидуальной справедливо-
сти, за которые ратует МОК в сво-
ем решении. Тот факт, что в Играх 

примут участие отбывшие дисква-
лификации за допинг спортсме-
ны из других стран, кроме Рос-
сии, на языке права называется 
дискриминацией.

Печально то, что подобное воль-
ное обращение с правами спор-
тсменов и юридическими норма-
ми Россия обжаловать не может. 
Да, в хартии есть п.2 разд.61, со-
гласно которому все споры, воз-
никающие по случаю или в связи 
с Олимпийскими играми, долж-
ны представляться исключитель-
но в Спортивно-арбитражный суд 
в соответствии с Кодексом спор-
тивного арбитража. Однако пер-
вым пунктом этого  же раздела 
решения МОК фактически выве-
дены из числа обжалуемых.

Удивительно, хотя и в русле при-
сущей всему решению правовой 
алогичности, МОК высказывает-
ся об основаниях своего решения. 
Это доклад Макларена по Сочи-
2014 и решение спортивного ар-
битража в  Лозанне против лег-
коатлетической сборной. Каждое 
из этих событий было публично 
оценено чиновниками МОК, на-
чиная с президента Томаса Баха, 
как  фактор, который будет оце-
ниваться членами МОК при при-
нятии решения об участии России 
в Играх. Оба отражены в воскрес-
ном решении МОК, оба не имеют 
никакого юридического отноше-
ния к принятому МОК решению.

ПСЕВДОДОКАЗАТЕЛЬСТВА

Доклад Макларена относится 
к Олимпиаде в Сочи. Установлены 
факты вопиющих нарушений ан-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Международный олимпийский комитет может 
принять любое решение. В буквальном смысле 
нет критериев, по которым можно оценить 
его правомерность»

Из возможных плохого и ужасного 
решения Россия получила плохое, 
но оставляющее шанс большинству 
российских спортсменов, никогда 
не попадавшихся на допинге, 
доехать до Игр.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

тидопинговых правил (как уста-
новлены  — отдельный вопрос) 
рядом российских спортсменов 
и чиновников в ходе подготовки 
и проведения зимних Игр-2014. 
В  докладе нет ни  слова о  на-
рушениях, выявленных в  ходе 
подготовки к  Играм в  Рио,  — 
не  важно, на  индивидуальном, 
коллективном или  системном 
уровнях. В  связи с  этим возни-
кают два резонных вопроса: пер-
вый — если в докладе Макларена 
названы виновные, почему на его 
основе должны наказываться не-
виновные; второй, — если доклад 
посвящен зимним Играм в Сочи, 
почему в  связи с  ним ставится 
вопрос об участии России в лет-
них Играх в  Рио? Любой циви-
лизованный юридический про-
цесс независимо от юрисдикции 
или отрасли права отрицает по-
добный волюнтаризм в  оценке 
доказательств при  назначении 
наказаний.

Кроме того, в  решении МОК 
черным по  белому написано, 
что  Ричард Макларен и  его ко-
миссия в связи со сжатыми срока-
ми расследования сняли первый 
срез с большого массива данных 
и их мандат выполнен лишь ча-
стично и  работа над  докладом 
должна быть продолжена. Иными 
словами, МОК, принимая решение 
о допуске российских спортсме-
нов на Олимпиаду, руководству-
ется документом, работа над ко-
торым только началась, а выводы 
сделаны на скорую руку. Подобное 
«доказательство» иначе как кон-
фузом и  нелепицей с  юридиче-
ской точки зрения назвать нельзя.

Что же касается решения спор-
тивного арбитража Лозанны 
по  легкоатлетам, оно относит-
ся к конкретному решению IIAF, 
принятому как реакция на опре-
деленные нарушения опреде-
ленных лиц. При  чем  тут Игры 
в Рио и все российские спортсме-
ны в других видах спорта, не на-
рушавшие никаких антидопин-
говых правил (по крайней мере 
не  пойманные на  этом)? Адек-
ватный ответ с точки зрения об-
щепризнанных принципов права 
один: ни при чем.

Следует признать, что из воз-
можных плохого и ужасного ре-
шения Россия получила плохое, 
но оставляющее шанс большин-
ству российских спортсменов, 
никогда не попадавшихся на до-
пинге, доехать до Игр. Ужасное ре-
шение, а именно полное отстра-
нение России от участия в Играх, 
стало бы, без преувеличения, ка-
тастрофой для  нашего спорта 
и имиджа страны. Теперь все бу-
дет зависеть от  того, как  у  рос-
сийских спортивных чиновни-
ков выстроены отношения с той 
или  иной международной фе-
дерацией по видам спорта. Судя 
по сообщениям СМИ, федерации 
водных видов спорта, гимнастики, 
волейбола и ряд других не видят 
оснований для дисквалификации 
российских спортсменов в своих 
видах. Будем надеяться, что они 
будут более открыты, последова-
тельны и грамотны в своих реше-
ниях, чем Международный олим-
пийский комитет.

тирования трассы были сорваны 
из-за  недобросовестного про-
ектировщика. «Этот недобросо-
вестный проектировщик сколько 
денег схомячил?» — поинтересо-
вался Путин. Присутствовавший 
на  совещании Сергей Аксенов 
уточнил, что  проектировщик, 
с  которым разорван контракт, 
требует у государства через суд 
280 млн руб.

Распоряжением Совета мини-
стров Крыма от 29 июня 2015 года 
исполнителем контракта стоимо-
стью 2 млрд руб. на проектирова-
ние трассы была назначена ком-
пания «Гипротрансмост-Крым», 
аффилированная, согласно дан-
ным СПАРК, с  «Волгомостом». 
«Формально договор был заклю-
чен с его дочерним предприятием, 
однако фактически ответствен-
ность несет «Волгомост», — гово-
рил источник  РБК.

Гендиректор «Гипротранс-
мост-Крым» Владислав Конова-
лов тогда сообщил РБК, что ком-
пания продолжает проектировать 
трассу, несмотря на уведомление 
о приостановке работ, выданное 
Службой автомобильных дорог 
Крыма, которая является заказ-
чиком строительства. В  апреле 
РБК сообщил, что  Коновалов 
еще  в  конце 2015 года написал 
письма генеральному прокуро-
ру Юрию Чайке и председателю 
Следственного комитета России 
Александру Бастрыкину с прось-
бой проверить действия руковод-
ства Службы автомобильных до-
рог Крыма.

«Волгомост» — крупная дорож-
но-строительная компания, заре-
гистрированная в Саратове и ра-
ботающая в Татарстане, Мордовии, 
Самарской, Пензенской, Саратов-
ской, Волгоградской, Астраханской 
областях и так далее.

В 2017 году Минфин сократит 
дотации регионам на строитель-
ство и  ремонт дорог, сообщила 
в пятницу директор департамен-
та межбюджетных отношений 
Минфина Лариса Ерошкина. Ранее 
правительство приняло решение 
заморозить в номинальном выра-
жении расходы федерального бюд-
жета в 2017 году. 

выделено 258 млн руб. на возме-
щение расходов Bouygues Batiment 
(в бюджете 2016 года ассигнований 
не  было). Стоимость контракта 
с Bouygues составляет €90,7 млн — 
€27,2 млн на  2014 год, €47,1 млн 
на 2015 год и €16,3 млн на 2016 год, 
следовало из  закупочного доку-
мента Управделами президента 
от 29 апреля 2015 года.

20 апреля 2016 года окружной 
суд Гааги отменил решение арби-
тража о выплате $50 млрд акционе-
рам ЮКОСа, но те готовятся в авгу-
сте обжаловать решение окружного 
суда в  местном апелляционном 
суде. Даже несмотря на отмену ар-
битражного решения голландским 
национальным судом, законода-
тельство во Франции позволяет ак-
ционерам ЮКОСа продолжать ис-
полнение арбитражного решения 
и, в частности, арестовывать акти-
вы Российской Федерации. Ранее 
GML сообщала, что смогла аресто-
вать во Франции в рамках так на-
зываемых охранительных мер рос-
сийские активы на €1 млрд. 
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ЮЛИЯ КОТОВА,  
МАКСИМ ТОВКАЙЛО

Правительство Индии рас-
сматривает возможность 
слияния 13 государственных 
нефтяных компаний. Объ-
единенный гигант обойдет 
«Роснефть» по рыночной 
капитализации, пишет The 
Economic Times.

Правительство Индии планирует 
начать консультации по вопро-
су объединения 13 государствен-
ных нефтяных компаний в гигант-
скую корпорацию, которая сможет 
обойти «Роснефть» по рыночной 
капитализации, пишет газета The 
Economic Times со ссылкой на 
источники.

По словам собеседников изда-
ния, Министерство нефти плани-
рует обсудить возможное слия-
ние со всеми заинтересованными 
сторонами, включая подлежащие 
объединению компании. В список 
компаний, которые могут быть 
объединены, входят ведущий про-
изводитель нефти в стране Oil and 
Natural Gas Corporation (ONGC), 
нефтеперерабатывающая Bharat 
Petroleum Corporation, а также 
Indian Oil Corporation, Hindustan 
Petroleum, GAIL, Mangalore Refinery 
and Petrochemicals (MRPL), Chennai 
Petroleum, Numaligarh Refinery и 
Oil India, перечисляет газета. Ми-
нистерство нефти отказалось ком-
ментировать эту информацию.

Капитализация шести из на-
званных компаний в совокупности 
составляет $77 млрд. По рыночной 
стоимости и финансовой мощи 
объединенная компания сможет 
конкурировать с «Роснефтью» (ка-
питализация — $54,5 млрд) и бри-
танской BP ($112 млрд) и будет в 
состоянии рассматривать такие 
предложения, как покупка круп-
ной доли в российской госкомпа-
нии, отмечает издание. 

В июне агентство Bloomberg со 
ссылкой на источники написало, 
что российские власти, готовящие 
продажу 19,5% «Роснефти», пред-
почли бы совместную сделку с Ин-
дией и Китаем. Агентство отмечало, 
что представители Китая и Индии 
выражали публично интерес к по-
купке доли в «Роснефти», но не го-
ворили, что рассматривают воз-
можность совместной сделки. «Мы 
лично переговоров с китайскими 
и индийскими компаниями не ве-
дем: нам правительство такого по-
ручения не давало», — заявил тогда 
главный исполнительный директор 

«Роснефти» Игорь Сечин в интер-
вью «России 24».

Другой претендент на участие 
в приватизации «Роснефти» — ки-
тайская CNPC. 30 мая председа-
тель совета директоров CNPC Ван 
Илинь заявил в интервью телека-
налу «Россия 24», что компания за-
интересована в увеличении доли 
в «Роснефти» при определенных 
условиях: «В случае наращивания 
доли хотели бы получить право 

участия в управлении компанией, 
естественно, в полном соответствии 
с приобретенной долей. Опять же 
мы ожидаем, что формат участия и 
объем полномочий будут отражены 
в предложении «Роснефти». Одна-
ко правительство дало поручение 
«Роснефтегазу» искать покупателя, 
который согласится голосовать за 
представителей российского пра-
вительства при выборе кандида-
тов в совет директоров «Роснефти».

«Роснефть» вместе с индийски-
ми компаниями развивает Ванкор-
ское месторождение нефти. Индий-
ская ONGC Videsh в мае 2016 года 

купила 15% в «Ванкорнефти» за 
$1,27 млрд и получила право уве-
личить свою долю до 26%. В июне 
на Петербургском форуме «Ро-
снефть» подписала договор прода-
жи еще 23,9% индийскому консор-
циуму компаний Oil India, Indian Oil 

и Bharat Petroresources за $2 млрд. 
Сейчас сделка проходит согласова-
ния в государственных органах обе-
их стран. После закрытия всех сде-
лок Индия будет получать с Ванкора 
11 млн т нефти в год, говорил гла-
ва ONGC Videsh Нарендра Верма. 

Власти Индии задумались о создании нефтяного гиганта

«Роснефть» по-индийски

По рыночной стоимости и финансовой мощи 
объединенная компания сможет конкурировать 
с «Роснефтью» (капитализация — $54,5 млрд) и 
британской BP ($112 млрд) и будет в состоянии 
рассматривать такие предложения, как покупка 
крупной доли в российской госкомпании

Индийские инвесторы «Роснефти»

В марте 2016 года «Роснефть» 
подписала договор о продаже 
29,9% «Таас-Юрях Нефтега-
зодобыча» трем индийским 
компаниям — Oil India, Indian Oil 
и Bharat Petroresources (BPRL) 
в ходе визита президента «Ро-
снефти» Игоря Сечина в Индию.
Сумма сделки не раскрыва-
лась, но, по данным Reuters, 
могла составить $1,7 млрд. К 
тому же каждая индийская 
компания инвестирует по $170 
млн в развитие предприятия, 
или $510 млн в общей слож-
ности.
После сделки с индийскими ин-
весторами у «Роснефти» оста-
лось в проекте 50,1%. В июне 
2015 года она продала 20% 
«Таас-Юрях» британской ком-
пании BP, Игорь Сечин оцени-
вал сумму сделки в $750 млн. 
Тогда же российская госкомпа-
ния подписала соглашение о 
продаже еще 29% «Таас-Юрях» 
китайскому фонду Skyland 

Petroleum, но сделка так и не 
была завершена.
Привлечение стратегических 
инвесторов позволит придать 
дополнительный импульс раз-
витию проекта по разработке 
одного из крупнейших в Восточ-
ной Сибири Среднеботуобин-
ского нефтегазоконденсатного 
месторождения, на котором 
в настоящее время добывает-
ся около 20 тыс. барр. нефти 
в день, сообщала «Роснефть». 
Партнеры также планируют со-
здать инфраструктуру для даль-
нейшей разведки и освоения 
запасов региона. «Объединение 
усилий «Роснефти», BP, Oil India, 
Indian Oil и BPRL не только зна-
чительно ускорит реализацию 
проектов в сегменте «Разведка 
и добыча» путем увеличения 
финансового потенциала СП, 
но и откроет новые перспекти-
вы маркетинга углеводородов 
Восточной Сибири», — заявлял 
Сечин.

Объединенная индийская нефтяная корпорация может стать крупнейшей в стране по выручке, чистой прибыли и капитализации
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Новым владельцем 
российского офиса 
ТНК-BP оказалась группа 
«Регион» с. 136

компаний, акции 
которых вырастут 
благодаря Олим-
пийским играм с. 16

Фонд UCP заявил 
о праве заблокировать 
допэмиссию 
«Транснефти» с. 12

Рынок вступил в новый цикл спекулятивных продаж

Трейдеры ставят на падение нефти
ИВАН ТКАЧЕВ

На рынке нефти зафиксиро-
ван очередной, уже четвертый 
с начала 2015 года цикл нара-
щивания спекулянтами ставок 
на понижение нефтяных коти-
ровок. Мировые цены на нефть 
в понедельник опускались 
до минимумов с начала мая.

Мировой рынок нефти вступил в 
новый цикл спекулятивной игры на 
понижение. Короткие позиции спе-
кулянтов по американской нефти 
WTI — ставки на ее удешевление — 
за последнюю отчетную неделю 
увеличились на 24%, аналогичные 
короткие позиции по нефти Brent 
выросли на 7%, седьмую неделю 
подряд, следует из еженедельных 
данных Комиссии по фьючерсной 
торговле США и лондонской бир-
жи ICE Futures Europe, опублико-
ванных соответственно в пятницу 
и сегодня.

Хедж-фонды и другие финансо-
вые игроки ликвидируют старые 
длинные позиции по нефтяным 
фьючерсам и опционам и заменяют 
их свежими короткими позициями, 
что отчасти объясняет понижение 

цен на нефть в последние недели, 
пишет старший рыночный анали-
тик Reuters Джон Кемп, отслежива-
ющий изменения спекулятивных 
ставок по нефти. На фоне нового 
цикла аккумулирования коротких 
позиций мировой нефтяной эталон 
Brent подешевел на 11%, с $50,35 за 
баррель в начале июля до $44,90 
днем в понедельник.

За неделю, завершившуюся 19 
июля, число коротких позиций в оп-
ционах и фьючерсах на нефть WTI 
на американской бирже NYMEX 
увеличилось почти на 28 тыс. (до 
141,2 тыс.) — крупнейший недель-
ный скачок с июля прошлого года. 
Аналогичные ставки на удешевле-
ние Brent выросли за неделю по 19 
июля на 5,3 тыс. (+7%) и достигли 
максимума с середины февраля — 
78,4 тыс. позиций, следует из опу-
бликованных сегодня данных ICE.

Длинных позиций по нефти 
по-прежнему намного больше, чем 
коротких, но чистая длинная пози-
ция спекулянтов по нефти (раз-
ность между количеством длинных 
и коротких позиций) совокупно по 
WTI на NYMEX и Brent на ICE сокра-
тилась на 29 тыс. контрактов, экви-
валентных 29 млн барр., до 454 тыс. 

позиций, следует из данных NYMEX 
и ICE. В середине мая, перед тем как 
цены на нефть впервые в 2016 году 
превысили $50 за баррель, этот по-
казатель, отражающий общий на-
строй трейдеров, находился на 
уровне 643 тыс., то есть сократился 
с того времени на 30%.

С начала 2015 года было уже 
три ярко выраженных цикла, ког-
да трейдеры сначала накаплива-
ют в избытке короткие позиции по 
нефти, а затем массово закрывают 
их. В каждом случае динамика ко-
ротких позиций заметно коррели-
рует с ценами на нефть, отмечает 
Джон Кемп. Похоже, что сейчас мы 
наблюдаем четвертый такой цикл, 
пишет аналитик.

Точно так же, как наращивание 
чистой длинной позиции помогло 
ценам на нефть существенно выра-
сти в январе—мае, последовавшая 
за этим частичная ликвидация этой 
позиции коррелировала с останов-
кой роста цен, а теперь уже и с их 
снижением, отмечает Кемп. При 
этом спекулятивный фактор на-
слаивается на фундаментальные 
опасения относительно более сла-
бого, чем ожидалось, глобального 
спроса на нефть.

Сентябрьские фьючерсы на 
нефть Brent сегодня, после публи-
кации данных ICE по недельному 
изменению спекулятивных пози-
ций, ускорили падение: по состоя-
нию на 18:00 мск они дешевели на 
1,8%, до $44,90 за баррель. Фьючер-
сы WTI с поставкой в сентябре тор-
говались в минусе на 1,9%, с дис-

контом почти $1,6 к цене Brent. В 
ходе сегодняшних торгов котиров-
ки WTI и Brent опускались до ми-
нимумов с 10–11 мая, отмечает 
Bloomberg.  К 20:30 мск понедель-
ника котировки Brent находились 
уже на 2,2% ниже цены предыду-
щего закрытия, на уровне $44,69 за 
баррель. 

ИНФОГРАФИКА

Как менялось количество чистых длинных позиций 
по WTI и Brent, тыс.
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Фонд UCP заявил о праве заблокировать допэмиссию нефтяной компании на 50 млрд руб.

«Транснефти» не дают размножаться
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО

«Транснефть» планиру-
ет провести допэмиссию 
привилегированных акций, 
чтобы привлечь в компа-
нию 30–50 млрд руб. Но для 
выпуска новых бумаг потре-
буется одобрение не менее 
75% нынешних владельцев 
префов.

В ПОИСКАХ ФИНАНСИРОВАНИЯ

Совет директоров «Транснефти» 
на заседании в четверг, 28 июля, 
рассмотрит вопрос об увеличе-
нии ее уставного капитала, го-
ворится в материалах компании.

Планируется выпустить но-
вые обыкновенные и привиле-
гированные акции, совет дирек-
торов должен утвердить цену 
размещения дополнительных 
акций и оценить стоимость иму-
щества, которое будет внесено в 
капитал компании в оплату этих 
акций. Других деталей допэ-
миссии в материалах компании 
не приводится. Представитель 
«Транснефти» сказал агентству 
ТАСС, что до принятия советом 
директоров решений, указанных 
в повестке, вся информация по 
увеличению уставного капита-
ла является инсайдерской и не 
подлежит раскрытию. На вопро-
сы РБК он пока не ответил.

Росимущество (владеет 100% 
обыкновенных акций «Транс-
нефти») уже внесло проект ука-
за о проведении допэмиссии 
обыкновенных акций «Транс-
нефти», сообщал в конце де-
кабря 2015 года тогдашний  
начальник управления имуще-
ственных отношений и при-
ватизации крупнейших орга-
низаций ведомства Виталий 
Сергейчук. По его словам, в те-
чение 2016 года Росимущество 
оплатит новые обыкновенные 
акции имуществом (например, 
24% акций Каспийского трубо-
проводного консорциума, ко-
торыми «Транснефть» сейчас 
управляет), а через год после 
этого, в 2017 году, «Транснефть» 
разместит привилегированные 
акции на 30–50 млрд руб.

Допэмиссия проводится в два 
этапа, чтобы государство со-
хранило 100% обыкновенных 
акций трубопроводной моно-
полии, а его доля в уставном ка-
питале не упала ниже 75% (огра-
ничение установлено законом). 
Сейчас Росимуществу принад-
лежит 78,1% уставного капита-
ла, а все привилегированные 
акции (21,9% уставного капита-
ла) принадлежат частным инве-
сторам и торгуются на Москов-
ской бирже. Предполагается, что 
в ходе допэмиссии доля приви-
легированных акций увеличится 
до 25% (соответственно, доля гос    
ударства снизится до 75% плюс 
одна акция).

Привлеченные в ходе допэ-
миссии средства пойдут в компа-

нию — в том числе на ее инвест-
программу, говорил Сергейчук. 
Привилегированные акции бу-
дут размещаться среди «широ-
кого круга инвесторов», а суще-
ствующие владельцы префов по 
закону будут иметь преимуще-
ственное право на их покупку, 
добавлял чиновник.

СТРОПТИВЫЙ АКЦИОНЕР

Дополнительная эмиссия при-
вилегированных акций требует 
одобрения не менее 75% от об-
щего количества существующих 
владельцев префов, утверждает 
представитель фонда UCP Ирина 
Ланина. Это подтверждает пар-
тнер King & Spalding Илья Рач-
ков. По его словам, владельцы 
префов, как правило, не имеют 
права голоса на общих собрани-
ях акционеров, но если на собра-
ние выносятся вопросы, которые 
могут привести к ущемлению их 
прав, то для принятия такого ре-
шения нужно три четверти голо-
сов этих владельцев и это про-
писано в законе об акционерных 
обществах. Выпуск новых акций 
можно расценить как ущемление 

прав, так как в результате этой 
допэмиссии дивиденды на одну 
акцию могут снизиться, поясня-
ет Рачков .

UCP не раскрывает свою долю 
в «Транснефти», но, по данным 
самой трубопроводной монопо-
лии на 20 июня 2016 года, фонду 
принадлежит около 71% приви-

легированных акций, или 15,5% 
всего уставного капитала. Таким 
образом, без согласия UCP про-
ведение допэмиссии префов не-
возможно. «Наше отношение к 
данной эмиссии будет опреде-
ляться ее экономическими па-
раметрами и наличием четкой 
и прозрачной дивидендной по-
литики на основе консолидиро-
ванных показателей компании, 
а также статусом решения ряда 
вопросов по качеству корпора-
тивного управления в «Транс-
нефти», — добавила Ланина.

UCP сейчас судится с «Транс-
нефтью», требуя доплатить поч-
ти 100 млн ру  б. дивидендов   за 
2013 год, а также через суд до-
бивается предоставления до-
кументов о сделках компании 
с производными финансовыми 

инструментами в 2014–2015 го-
дах (только в 2014 году на этих 
сделках она потеряла 75,3 млрд 
руб.) и подробной информации 
о ее финансовых активах и опе-
рациях за этот период. В конце 
2015 года UCP пытался продать 
свою долю самой «Транснефти» 
примерно за $2,9 млрд, но тогда 
сделка не состоялась, рассказы-
вали источники РБК.

Совет директоров в четверг 
проводится в целях внесения 
дополнительного недвижимого 
имущества в уставный капитал 
«Транснефти» и «исключитель-
но» за счет выпуска обыкновен-
ных акций, передал РБК через 
пресс-службу новый руководи-
тель управления имуществен-
ных отношений и приватиза-
ции крупнейших организаций 
Росимущества Евгений Столя-
ров. Принятие решения о допэ-
миссии префов будет обсуждать-
ся после внесения имущества в 
уставный капитал «Транснефти», 
сказал он.

Впрочем, ранее представите-
ли «Транснефти» говорили, что 
допэмиссия префов не само-
цель и потребуется, если будут 
исчерпаны возможности для 
привлечения заемного финан-
сирования. «Допэмиссия приви-
легированных акций — это сле-
дующий этап, который пока в 
проекте указа [правительства]. 
[...] Это не значит, что префы 
будут выпускаться автоматиче-
ски», — заявил в январе журна-
листам первый вице-президент 

«Транснефти» Максим Гриша-
нин (цитата по «Интерфаксу»). 
Он подчеркивал, что компания 
предпочитает кредиты и облига-
ции другим способам финанси-
рования:  «Если будут исчерпаны 
возможности по выпуску облига-
ций, мы прибегнем к кредитова-
нию, если и этот вариант станет 
недоступен, то будем выпускать 
префы». По оценкам топ-менед-
жера, до 2021 года «Транснеф-
ти» необходимо будет занять 
120–150 млрд руб.

По данным на конец первого 
квартала 2016 года, чистый долг 
«Транснефти» составил около 
400 млрд руб., а согласно консен-
сус-прогнозу Bloomberg, по ито-
гам года EBITDA компании будет 
равняться 370 млрд руб., напо-
минает аналитик «ВТБ Капита-
ла» Михаил Расстригин. Таким 
образом, компания находится 
в хорошем финансовом состо-
янии и при необходимости мо-
жет привлекать долговое финан-
сирование в разумных объемах, 
заключает он. Однако ФАС по-
высила тарифы на транспорти-
ровку нефти вдвое меньше, чем 
просила компания (с 1  января 
они выросли в среднем на 5,76% 
вместо 10,7%). Несмотря на это, 
совет директоров «Транснеф-
ти» решил не сокращать 2,2 трлн 
руб. расходов на долгосрочную 
инвестпрограмму, но президент 
«Транснефти» Николай Токарев 
допустил, что ее завершение 
может быть сдвинуто с 2020 на 
2021 год. 

UCP не раскрывает свою долю в «Транснефти», 
но, по данным самой трубопроводной монополии 
на 20 июня 2016 года, фонду принадлежит около 
71% привилегированных акций, или 15,5% всего 
уставного капитала
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Фонд UCP Ильи Щербовича (на фото) может расценивать выпуск новых акций «Транснефти» как ущемление своих прав
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Новым владельцем российского офиса ТНК-BP оказалась группа «Регион»

Небоскреб уперся в долги
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН,  
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО

Владельцем офисного центра 
Nordstar Tower возле станции 
метро «Беговая», изначально 
принадлежавшего основа-
телю «Дон-Строя» Максиму 
Блажко, оказалась ГК «Реги-
он». Ранее новым собствен-
ником назывались структуры 
«Роснефти».

ТРОФЕЙНЫЙ ОБЪЕКТ

Как выяснил РБК, 42-этажный 
бизнес-центр Nordstar Tower 
на Беговой, 3, общей площа-
дью 135,5 тыс. кв. м перешел к 
ГК «Регион». Эту информацию 
подтвердили три источника на 
рынке коммерческой недвижи-
мости. Согласно выписке из Еди-
ного государственного реестра 
прав на недвижимое имущество 
(ЕГРП), занимаемый башней 
участок площадью 1,2 га при-
надлежит кипрской Riverstretch 
Trading  &  Investments Limited. 
Из  реестра кипрских офшоров 
следует, что ее бенефициаром 
является ООО «Бизнестраст». Уч-
редитель последнего — ООО «Ре-
гион Траст», головная компания 
которого — АО «Инвестиционная 
компания «Регион», свидетель-
ствуют данные СПАРК.

Ежегодный арендный до-
ход бизнес-центра составляет 
2,2–2,5 млрд руб., подсчитал пар-
тнер Colliers International в Рос-
сии Станислав Бибик. «Nordstar 
Tower  — это прекрасный тро-
фейный объект, но в сегодняш-
них рыночных условиях он сто-
ит не больше 20–25 млрд руб. 
($308–385 млн по курсу ЦБ РФ 
на 25 июля. — РБК), — отмечает 

эксперт. — При этом когда ТНК-
BP только подписывала договор, 
около шести лет назад, он стоил 
$400–420 млн».

До последнего времени опе-
рационной компанией БЦ 
Nordstar Tower было АО «Норд-
стар Тауэр», которым, по дан-
ным СПАРК, управляет компа-
ния «Нордстар Девелопмент», 
называвшая себя собственником 
башни. Бенефициаром компа-
нии участники рынка называют 
одного из основателей девело-
перского холдинга «Дон-Строй» 
Максима Блажко.

Запрос РБК, отправленный в 
приемную Блажко, на момент пу-
бликации остался без ответа.

Член совета директоров и пар-
тнер ИК «Регион» Андрей Жуйков 
отказался комментировать РБК 
информацию о том, что компания 
стала собственником небоскреба 
на Беговой. Также поступили и в 
пресс-службе компании.

ПРОБЛЕМНЫЙ АРЕНДАТОР

В июне газета «Ведомости» со 
ссылкой на свои источники пи-
сала, что Nordstar Tower перешел 
структурам «Роснефти». Нефтя-
ная компания ТНК-ВР, которую 
«Роснефть» купила в 2013 году, 
арендует офис в бизнес-центре 
с мая 2010-го. Компания заняла 
помещения со второго по 20-й 
этаж площадью 37,7 тыс. кв. м — 
это почти половина всей арендо-
пригодной площади центра.

В октябре 2015 года тогдаш-
ний собственник бизнес-центра 
подал в Арбитражный суд Москвы 
два иска к «Роснефти». В матери-
алах суда не было информации о 
причинах подачи первого иска, 
но в тексте второго уточнялось, 

что «Нордстар Тауэр» взыскива-
ет задолженность «по оплате по-
стоянной арендной платы, пла-
ты за эксплуатационные услуги 
и платы за парковку по договору 
аренды нежилых помещений <...> 
за четвертый квартал 2015 года». 
Совокупная сумма претензий со-
ставляла 620,7 млн руб.

Один из бывших топ-менед-
жеров «Роснефти» и источник 
РБК на рынке коммерческой не-
движимости сообщали, что иски 
связаны с желанием арендато-
ра пересмотреть условия дого-
вора после девальвации рубля. 
Дого  вор аренды был подписан 
на 15 лет, годовая ставка аренды 
составила около $550 за 1 кв. м, 
еще примерно $100 за «ква-
драт» — плата за эксплуатацию, 
рассказывал РБК представитель 
международной консалтинго-
вой компании, принимавший 
участие в подписании этого до-
говора.

Как следует из материалов 
суда, иски были приняты к про-
изводству, но в начале 2016 года 
«Нордстар Тауэр» отказалась от 
них. Тогда представители сто-
рон в ходе предварительного су-
дебного заседания подтвердили 
оплату задолженности ответчи-
ком в декабре 2015 года.

За то время, пока «Роснефть» 
не платила за аренду, у «Норд-
стар Тауэр» возникли проблемы 
с обслуживанием своего долга 
перед Сбербанком на $130 млн, 
писали «Ведомости». Первый 
зампред правления банка Мак-
сим Полетаев, чьи слова проци-
тировал «Интерфакс», заявил, 
что    права требования по дол-
гу владельца Nordstar Tower пе-
ред Сбербанком выкупила «Ро-
снефть». В  пресс-службе банка 

отказались отвечать на вопро-
сы РБК.

Кредит Сбербанка не един-
ственный проблемный долг, с 
обслуживанием которого возник-
ли сложности у структур Блажко. 
В базе арбитражного суда содер-
жится информация о двух заяв-
лениях о банкротстве, которые 
банк «Российский капитал» подал 
к структурам предпринимателя. 
Одно из них — к ООО «Мульти-
сервис», на 100% принадлежаще-
му его матери Ольге Блажко. От-
ветчик по второму ООО «Ривер 

Тауэр» задолжало банку 4 млрд 
руб., писали «Ведомости». Эта 
компания планировала построить 
на пересечении Звенигородско-
го проспекта и 3-го Силикатно-
го проезда многофункциональ-
ный комплекс на 267 тыс. кв. м 
(в том числе 172 тыс. кв. м — тор-
гово-развлекательный центр, 
95 тыс. кв. м — офисы). Однако за-
тем компания решила провести 
реконцепцию проекта под жилую 
застройку. 

При участии Алексея Митракова

НЕДВИЖИМОСТЬ

Что такое «Регион»

«Регион» — это многопро-
фильная группа компаний, 
работающих во всех сегментах 
финансового рынка. Она ведет 
свою деятельность с 1995 года, 
с момента основания инвести-
ционной компании «Регион». 
В настоящее время это одна из 
крупнейших в России частных 
инвестиционных групп, ориен-
тирующихся на комплексное 
обслуживание квалифициро-
ванных инвесторов. Головная 
компания — АО «Инвестици-
онная компания «Регион», ей 
принадлежат остальные ком-
пании группы. 90% головной 
компании принадлежит Сергею 
Сударикову, из которых 56,67% 
через WHPA Limited. Владе-
лец остальных 10% — Андрей 
Жуйков.
Совокупные операционные 
доходы группы за 2015 год 
составили 9,17 млрд руб., 
прибыль — 3,35 млрд руб. 
Чистые доходы от операций с 

торговыми ценными бумагами 
составили 6,74 млрд руб., чи-
стые комиссионные доходы — 
1,88 млрд руб.
По состоянию на 31 декабря 
2015 года активы группы со-
ставили 141,64 млрд руб., объ-
ем активов в доверительном 
управлении — 243,68 млрд руб. 
Средства негосударственных 
пенсионных фондов составили 
46% от общего объема активов 
в управлении, клиентов по ин-
дивидуальному доверительно-
му управлению — 11%.
По итогам 2015 года совокуп-
ный оборот группы по сделкам 
с ценными бумагами соста-
вил 10,20 трлн руб., оборот по 
операциям с облигациями — 
6,2 трлн руб., по операциям с 
акциями — 3,3 трлн руб.
АО «ИК «Регион» имеет рейтинг 
от Standart & Poor`s (долгосроч-
ный и краткосрочный кредит-
ные рейтинги В-/С; прогноз 
«стабильный»).
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Как заработать на производстве натуральной косметики

Миллионы из мыла

ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Кировская предприниматель-
ница Екатерина Матанцева 
начала варить мыло на соб-
ственной кухне, а сейчас 
оборот ее компании «Ми&Ко» 
превышает 50 млн руб.

СВАРИ САМ

Об открытии своего дела выпуск-
ница экономфака Вятского госу-
дарственного университета Ека-
терина Матанцева задумалась, 
когда забеременела. Она  стала 
обращать внимание на состав 
моющих средств и косметики. 
«Почти все доступные мне сред-
ства, будь то гель для мытья по-
суды за 20 руб. или крем для лица 
за 2 тыс. руб., состояли из отходов 
нефтепроизводства и парабенов, 
а они накапливаются в организме, 
негативно влияя на здоровье», — 
cчитает Екатерина. Можно, ко-
нечно, было заказывать средства 
из-за границы, но это долго и 
дорого.

Действительно ли эти веще-
ства вредны, точно неизвестно. 
«Данные о высоком содержании 
парабенов (эфиры пара-гидрок-
сибензойной кислоты, широко 
используемые в качестве консер-
вантов в косметической промыш-
ленности. — РБК) в тканях опухо-
лей есть в научной литературе. 
Но прямая связь между контак-
том с этими веществами и появ-
лением онкологических заболе-
ваний не доказана. Наука знает о 
возникновении и развитии опу-
холевых заболеваний далеко не 
все», — говорит Алексей Ремез, 
генеральный директор компа-
нии онкологической диагности-
ки Unim.

Матанцева попробовала про-
изводить экологичное мыло в 
домашних условиях. Первый ре-
цепт скачала в Сети, там же за-
казала ингредиенты — в соста-
ве были только вода, кокосовое и 
касторовое масло, щелочь. Затем 
стала экспериментировать и при-
думывать свои композиции. Ре-
кламу не размещала: предложила 

купить мыло друзьям и знакомым 
напрямую. Пробная партия из 
16 штук по 60–80 руб. разошлась 
моментально.

Екатерина продолжила экс-
перименты: стала производить 
стиральный порошок, средство 
для мытья посуды и натураль-

ные шампуни. Но на кухне можно 
было производить только неболь-
шие партии по 40–60 штук: «Чан 
мыла дома не сваришь, поэтому 
я решила, что нужны производ-
ственные мощности». Проще все-
го было договориться об аутсор-
синге с каким-либо действующим 
косметическим предприятием, 
но Матанцева решила создавать 
производство с нуля: «Важно 

было гарантировать соблюдение 
экологических стандартов: сле-
дить, чем моется оборудование, 
соблюдаются ли рецептуры и тех-
нология».

На старте помогла семья. Муж 
выделил 20 тыс. руб. на закупку 
первой партии сырья: экстрак-

ты трав, растительные и эфирные 
масла. 600 тыс. руб. на покупку ва-
рочных котлов, сантехники, мойки 
и упаковки дал отец. Еще 112 тыс. 
руб. по программе самозанятости 
Матанцева получила от кировской 
службы занятости населения. Эти 
деньги пошли на аренду и ремонт 
помещения площадью 30 кв. м.

Запуск первой линейки состо-
ялся в 2010 году. Первые два года 

управлением компанией занима-
лась мама Екатерины Светлана, а 
отец Александр обеспечивал ра-
боту оборудования и отвечал за 
логистику, Матанцева занима-
лась вопросами производства и 
маркетинга. Продажи шли через 
сайт Екатерины и на мероприя-
тиях для любителей экокосмети-
ки. Мини-производство быстро 
вышло на операционную окупа-
емость за счет низких затрат и 
того, что на нем работала вся се-
мья. Однако оно приносило Ека-
терине всего 30–50 тыс. руб. при-
были в месяц. Хотелось чего-то 
большего, но попытка расширить 
производство чуть не обернулась 
полным провалом.

СПАСЕНИЕ ОТ АЛЕКПЕРОВА

Активов для залога было немного, 
так что Екатерина и ее мама брали 
потребительские кредиты. В об-
щей сложности с 2009 по 2014 год 
они их набрали в пяти банках 
на 3,2 млн руб., еще на 1 млн — 
оборудования в лизинг, 1,5 млн 

Бизнес основательницы компании Екатерины 
Матанцевой начался с производства 
экологичного мыла в домашних условиях. 
Первый рецепт она скачала в интернете, 
там же заказала ингредиенты

Производство 
«Ми&Ко» 
в цифрах

До 40 тыс. 
единиц продукции 
выпускается в месяц

≈ 10 тыс. 
человек — количество 
потребителей в месяц

500 руб. — 
средняя цена единицы 
продукции в розницу

3–4  
тыс. руб. — 
средний чек 
в интернет‑магазине 
в регионах, 8 тыс. руб. — 
в Москве

В 60 
регионах 
России продается продукция

≈ 3 месяца 
занимает разработка 
и проверка рецептур,  
еще три месяца уходит 
на внедрение в производство

Источник: данные компанииФ
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По словам Екатерины Матанцевой, все продукты компании на 100% состоят из натуральных компонентов
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В 2012 году создательница «Ми&Ко» победила 
в конкурсе «Социальный предприниматель» 
и получила от фонда Вагита Алекперова 
беспроцентный заем — 5 млн руб. сроком 
на пять лет

взяли в кредит на юридическое 
лицо. Площадь производственной 
площади «Ми&Ко» расширили до 
200 кв. м.

Не от всех инвестиций был 
толк — например, приобретен-
ная линия для изготовления ку-
скового мыла и стиральных по-
рошков не подошла, поскольку 
была рассчитана на стандарт-
ную продукцию. Часть оборудо-
вания удалось реконструировать 
сразу, но остальное простаива-
ло два года, пока не доработа-
ли под нужную экотехнологию. 
Это смогла сделать только тре-
тья по счету команда подряд-
чиков. «До сих пор помню, как 
платила 3-го, 11-го, 15-го, 19-го, 
21-го, 25-го, 30-го числа каждого 
месяца. В 2011 году каждое утро я 
просыпалась с мыслью, где взять 
деньги», — вспоминает Матанце-
ва. Ежемесячный платеж на по-
гашение кредитов доходил поч-
ти до 200 тыс. руб. и превышал 
прибыль.

Спас экокомпанию благо-
творительный фонд президен-
та ЛУКОЙЛа Вагита Алекперова 
«Наше будущее». В 2012 году осно-
вательница «Ми&Ко» победила в 
конкурсе «Социальный предпри-
ниматель» и получила от фон-
да беспроцентный заем — 5 млн 
руб. сроком на пять лет. Он позво-
лил реструктурировать кредиты 
и вывести на рынок линейку бо-
лее дешевых натуральных мою-
щих средств. «Среди производи-
телей органической косметики 
не так много представителей ма-
лого бизнеса: единицам удается 
трансформировать идею в успеш-
ный проект. Для Екатерины это не 
столько бизнес, сколько призва-
ние, увлечение, даже своего рода 
идеология», — говорит директор 
фонда региональных социальных 
программ «Наше будущее» Ната-
лия Зверева.

После этой победы Матанце-
ва вошла во вкус — вместе с ма-
мой стала активно участвовать 
в конкурсах и бороться за гран-
ты. Получила, например, премию 
«Лучший семейный бизнес», ста-
ла «Лучшим молодым предпри-
нимателем Кировской области», 
ее проект стал одним из 12 по-
бедителей международной про-
граммы «Экология без границ», 
проводимой ООН. Победы при-
несли компании около 2,5 млн 
руб. грантов и субсидий. По сло-
вам Матанцевой, вся эта актив-
ность занимала много времени и 
отвлекала от управления бизне-
сом, зато гранты и кредиты под-
держивали оборотные средства, 
уходили на разработку новых 
продуктов, покупку оборудова-
ния и использовались для по-
гашения долгов. Вплоть до мая 
2014 года производство работа-
ло «в минус».

В общей сложности в произ-
водство было вложено 13,8  млн 
руб. Производство, склады и 
офис «Ми&Ко» занимают уже 
1,3 тыс. кв. м. Большую часть кре-
дитов удалось погасить — в июле 
2016 года тело долга составляет 1,9 
млн руб., его обслуживание обхо-
дится в 122 тыс. руб. в месяц.

Матанцева хотела дать воз-
можность покупателям «одной 
маркой закрыть все свои потреб-
ности». «Ми&Ко» выпускает кре-
мы, шампуни, масла, тоники, 
мыло — всего 58 видов продук-

ции и 237 наименований, кото-
рые выделены в девять лине-
ек (мыло, ванна и душ, волосы, 
лицо, тело, масла, для детей, для 
мужчин, для дома). Самый попу-
лярный продукт — гидрофильное 
масло «Имбирь».

По словам Екатерины, все 
продукты на 100% состоят из на-
туральных компонентов: рас-
тительных и эфирных масел, 
протеинов, экстрактов трав. Экс-
тракты Матанцева закупает в ос-
новном у российских поставщи-
ков, логистика обходится в 1,5% 
себестоимости продукта. Эфир-
ные и растительные масла орга-
нического качества поставляют 
напрямую из Европы. Поставщи-
ков сырья и упаковки предприни-
мательница искала на специали-
зированных выставках в России 
и Европе, связывалась с ними на-
прямую, так как посредники на-
кручивают цены на 40–80%.

«Мнение о том, что натураль-
ная косметика менее эффектив-
на, чем химия,  — это заблужде-
ние. Даже неконцентрированная 
натуральная косметика не толь-
ко не уступает химии, но и часто 
обгоняет ее благодаря сильней-
шим природным компонентам. 
И, конечно же, концентриро-
ванные продукты часто работа-
ют лучше и расходуются гораздо 
экономичнее»,  — считает Ка-
рина Мемедляева, директор по 
маркетингу онлайн-экомаркета 
4fresh.ru.

АРОМАТНЫЙ МАРКЕТИНГ

Изначально основным каналом 
сбыта для Екатерины был соб-
ственный интернет-магазин и 
прямые продажи на экомеропри-
ятиях. В 2011 году предпринима-
тельница даже открыла в Кирове 
аромаклуб: женщины собирались 
и обсуждали полезные свойства 
эфирных масел. Сейчас встречи 
аромаклуба проходят и в Москве. 

Изначально средняя цена на 
продукцию достигала 800 руб., но 
в 2016 году компания уменьшила 
объем упаковки продуктов и сни-
зила цену для розничных продаж 
(кроме новинок) до 500 руб. Ника-
ких распродаж: работают только 
акции из серии «купи два, получи 
один в подарок».

Однако на одних прямых про-
дажах и собственном интер-
нет-магазине масштабный биз-
нес не построишь. С 2011 года 
Матанцевой удалось договорит-
ся с десятью дистрибьюторами, 
которые согласились включить 
ее продукцию в один портфель 
с крупными брендами. Сегодня 
именно опт приносит компании 
большую часть выручки.

Для массмаркета Матанцева 
запустила в 2014 году бренд чи-
стящих средств Pure Water. По со-
ставу продукты почти идентич-
ны с «Ми&Ко», разница только 
в упаковке, способе производ-
ства (для «Ми&Ко» часть опе-
раций производится вручную), 

точках продаж и цене: продук-
ция Pure Water стоит в среднем 
на 100 руб. дешевле премиальных 
продуктов компании и продает-
ся в сетевых магазинах. Отлича-
ется и внешний вид продуктов: 
«Ми&Ко» продается в холщовых 
мешочках, Pure Water — в обыч-
ной картонной коробке. Сейчас 
продукция «Ми&Ко» продается в 
сетях «ВкусВилл», «ЛавкаЛавка», 
«Смартори», 4fresh.ru.

«Идея бизнеса Екатерины 
очень интересная. Но из-за того, 
что «Ми&Ко» работает с каче-
ственным сырьем, цена доста-
точно высокая. Наш потреби-
тель не совсем оказался к этому 
готов», — говорит представитель 
сети «ВкусВилл» Евгений Щепин. 
В премиальной «ЛавкеЛавке» 
продукция «Ми&Ко» оказалась 
более уместна. «Среди космети-
ческих марок продукция Екатери-
ны Матанцевой у нас лидирует в 
онлайн- и розничных прода-
жах, — говорит руководитель от-
дела закупок «ЛавкаЛавка» Артур 
Бармин. — Основные преимуще-
ства косметики «Ми&Ко» — вы-
сокое качество ингредиентов, ре-
альная эффективность продуктов, 
удобная и красивая упаковка из 
закаленного медицинского стек-
ла. Упаковку при этом можно вер-
нуть обратно производителю, что 
поддерживает принципы ответ-
ственного потребления».

LIFE & WORK BALANCE

Поначалу ручное управление про-
изводством заставляло работать 
сутками: с 8 утра до 10 вечера 
Екатерина проводила в офисе, 
ночью ехала на машине в Москву 
на выставки и переговоры, при 
этом как-то успевая воспитывать 
маленького сына. Брак предпри-
нимательницы распался.

В 2015 году Екатерина наняла 
управляющего. Но с его приходом 
увеличился срок отгрузки това-

ров. Управляющего уволили че-
рез девять месяцев, на его место 
никого нанимать не стали. Сей-
час Матанцева выполняет функ-
ции генерального директора. Она 
автоматизировала бизнес-про-
цессы: от скриптов для продав-
цов до инструкций по техноло-
гии производства. По ее словам, 
сейчас на управление бизнесом 
уходит по 2–4 часа в день. Штат 
компании достиг 30 человек: со-
трудники производства во гла-
ве с технологом, офисные со-
трудники — оптовые продавцы 
и бухгалтерия, консультанты — 
ароматерапевт и фитотерапевт. 
При больших загрузках на про-
изводство нанимается дополни-
тельный персонал.

К 2016 году косметика «Ми&Ко» 
стала продаваться в 72  городах 
России, Белоруссии и Казахстана. 
Основные центры сбыта — Мо-
сква, Санкт-Петербург, Минск. 
Выручка по итогам 2015 года — 
50 млн руб., прибыль — 7 млн руб. 
Оценивая итоги первого полуго-

дия, в 2016 году Матанцева рас-
считывает заработать 120 млн 
руб. выручки. 

СПРОС НА НАТУРАЛЬНОЕ

По данным Euromonitor Interna-
tional, мировой рынок натураль-
ной косметики и бытовой химии 
к 2018 году достигнет $13 млрд. 
Основные игроки  — немецкие 
марки: Weleda, Dr.  Hauschka, 
Annemarie Boerlind Logocos, 
Speick и др. Среди американ-
ских брендов выделяются кос-
метика Джессики Альбы и бренд 
100% Pure. В России натуральная 
косметика только набирает по-
пулярность. Объем рынка мар-
кетологи 4fresh.ru оценивают в 
$100–200  млн, темпы роста  — 
5–7% в год. Самые популярные 
бренды — Natura Siberica, Jurassic 
Spa, Levrana, «Макошь», «Мастер-
ская Олеси Мустаевой». «За сег-
ментом российской натуральной 
косметики будущее, потому что 
сейчас в целом растет спрос на 
российские бренды. Появилось 
много новых брендов натураль-
ной косметики, а те, что имеют 
свое имя, вроде Natura Siberica, 
как-то апгрейдились  — у  них 
хорошее качество, которое вы-
держивает конкуренцию с зару-
бежными аналогами», — считает 
Ксения Сподыйнейко, редактор 
beauty-отдела SNCmedia.

«На рынке появляется много 
новых брендов, а экотренд наби-
рает обороты. Мы рекомендуем 
потребителям внимательно из-
учать составы и обращать осо-
бое внимание на наличие сер-
тификатов, подтверждающих 
натуральность. Надеемся, что в 
России и других странах, кото-
рые только приходят к экобуму, 
ситуация с прозрачностью по-
зиционирования натуральной 
косметики в ближайшее время 
выровняется», — комментирует 
Татьяна Савостина, представи-
тель компании Weleda в России 
и на Украине.

В России официально не раз-
работана система сертификации 
био, органической и натуральной 
продукции. Называть свой товар 
«эко» может кто угодно. Поэто-
му «Ми&Ко» приходится полу-
чать зарубежные сертификаты. В 
среднем раз в три года на прове-
дение исследований, сертифика-
цию и получение разрешительных 
документов для выпуска това-
ров на рынок «Ми&Ко» тратит до 
200 тыс. руб. Сейчас у компании 
22  сертификата о соответствии 
Евразийским стандартам (EAC). 
Сертификаты вызывают доверие 
покупателей  — помогают уве-
личивать продажи. «Ми&Ко» не 
только продает хороший продукт, 
но и популяризирует явление на-
туральной косметики в России. 
Они показывают, что не только 
продукт может быть натуральным, 
но и вся компания, производ-
ство — соответствовать этичным 
нормам производства», — считает 
Карина Мемедляева из онлайн-э-
комаркета 4fresh.ru.

Матанцева не планирует рас-
ширять производство за преде-
лами Кирова. Ее цель сейчас  — 
выращивать ромашку, крапиву, 
лаванду и другие травы в Киров-
ской области, для собственного 
производства и на продажу. Тог-
да ее небольшая компания будет 
контролировать весь цикл произ-
водства.

«Производство косметики в 
регионе  — это очень хорошая 
идея. Надо просто найти изю-
минку и построить концепцию 
на этом. Больше доброты, любви. 
У «Ми&Ко» этого много в дизайне, 
но нет в истории бренда, там одни 
награды. Людям не нужны чужие 
награды, в наше время им не хва-
тает заботы, ласки! Мне кажется, 
этот бренд нужно построить на 
честности — это и есть его самая 
сильная сторона», — говорит осно-
ватель компании «Первое реше-
ние» (Natura Siberica, «Рецепты ба-
бушки Агафьи», Planeta Organica) 
Андрей Трубников. 

Сколько приносит производство  
натуральной косметики «Ми&Ко», тыс. руб.
Данные за 2015 год

Стартовые вложения 13 860
Аренда и ремонт помещения, разработка упаковки, 
закупка сантехники, моек и варочного оборудования 620

Расширение производства, закупка оборудования 13 240

Расходы 43 000
Сырье и материалы 24 324
Производственные и хозяйственные расходы 3350
Расходы на исследования и разработку 2400
Административные расходы 1900
Маркетинг 7500
Налоги 2100
Обслуживание кредитов 1426

Выручка 50 000
Чистая прибыль 7000
Рентабельность,  % 14

Источник: данные компании
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Какие акции вырастут благодаря играм в Рио

Индекс олимпийского резерва
ДАНИЛ СЕДЛОВ

Летние Олимпийские игры, 
которые пройдут в Рио-де-Жа-
нейро с 5 по 21 августа, 
могут стать причиной роста 
мировых индексов и акций 
некоторых компаний. Во что 
инвестировать в преддверии 
Олимпиады?

Олимпийские игры обычно вызы-
вают рост мировых индексов. Ана-
литик исследовательской компа-
нии Zacks Investment Research 
Райан Маккуини подсчитал, что 
начиная с 1900 года индекс Dow 
Jones Industrial Average рос в сред-
нем на 4% на протяжении 26 лет-
них Олимпийских игр. Впрочем, в 
кризисном 2008 году во время со-
ревнований в Пекине Dow Jones 
потерял 1%.

По словам Маккуини, фондо-
вые рынки государств, принима-
ющих летние Олимпийские игры, 
как правило, также растут. Бра-
зильский фондовый рынок, кото-
рый постепенно восстанавливает-
ся после недавнего политического 
кризиса в стране, не станет исклю-
чением. В мае президент страны 
Дилма Руссефф по решению сена-
та была временно отстранена от 
должности в связи с ее возмож-
ным участием в коррупционных 
схемах.

Сейчас бразильский индекс 
Bovespa находится вблизи макси-
мальной отметки за два месяца 
(52002 пункта) благодаря обеща-
ниям властей страны сократить 
дефицит бюджета в 2017 году, от-
мечается в обзоре Zacks. Несмотря 
на это, Маккуини советует инве-
сторам вложиться в акции бир-
жевого инвестиционного фонда 
iShares MSCI Brazil Capped ETF, ко-
торый наиболее точно отслежива-
ет бразильский рынок акций.

Среди прямых бенефициаров 
летних Олимпийских игр в Ри-
о-де-Жанейро аналитик выделяет 
местную компанию AmBev — бра-
зильскую «дочку» пивоваренно-
го гиганта Anheuser-Busch InBev, 
которая владеет самым большим 
заводом по производству пива в 
Латинской Америке и выступает 
главным дистрибьютором про-
дукции PepsiCo в регионе.

AMBEV

Акции бразильского пивоваренно-
го гиганта AmBev S.A. с начала года 
выросли в цене более чем на 36%, 
до $5,8. На текущий момент ка-
питализация AmBev S.A. прибли-
жается к $92 млрд. Предстоящие 
Олимпийские игры резко увели-
чат спрос на продукцию AmBev S.A 
— пиво и прохладительные напит-
ки, прогнозирует Zacks. «Это выте-
кает из одной простой идеи: люди 
любят пить, особенно на крупных 
спортивных мероприятиях», — по-
ясняет аналитик компании Райан 
Маккуини.

По оценкам Zacks, в 2016 году 
компания зафиксирует чистую 

прибыль $0,28 на акцию, что на 12% 
больше прошлогоднего результата. 
Эксперты, впрочем, не исключают 
сюрпризов со стороны компании: 
консенсус-прогноз стоимости ее ак-
ций на конец года составляет $5,5, 
что ниже текущего уровня $5,8. При 
этом часть аналитиков, опрошен-
ных Zacks, ожидают роста цен на 
бумаги AmBev до $7.

NIKE

Американский производитель 
спортивной одежды и обуви Nike 
Inc. — это наиболее очевидный 
выбор для инвесторов, которые 
хотят заработать на предстоящих 
Олимпийских играх, говорит стар-
ший портфельный управляющий 
УК «КапиталЪ» Вадим Бит-Авра-
гим. Именно Nike одевает олим-
пийскую сборную США.

Сегодня акции Nike особен-
но привлекательны для инвести-
ций. Предыдущий квартал оказал-
ся худшим для бизнеса компании 
в Северной Америке за шесть лет, 
и ее бумаги просели с начала года 
более чем на 7,5%, до $56,8. Это соз-
дает возможность покупки в рас-
чете на стремительный рост после 
Олимпийский игр, подчеркивает 
Бит-Аврагим.

Инвестиционный консуль-
тант компании «Ай Ти Инвест» 
Павел Дерябин, впрочем, отме-
чает, что рост акций Nike может 
быть краткосрочным: продажи 
компании на международных 
рынках падают из-за укрепле-
ния доллара США. Тем не менее 
консенсус-прогноз аналитиков, 
опрошенных Zacks, предполага-

ет, что они вырастут в этом году 
до $66, на 16%. Чистая прибыль 
компании, по оценкам Zacks, в 
следующем финансовом году мо-
жет увеличиться на 11%, до $2,4 
на акцию.

ADIDAS

Главный конкурент Nike на миро-
вом рынке, германский концерн 
Adidas, в этом году вырвался в ли-
деры среди компаний спортивно-
го сектора, торгующихся на бир-
же: его акции выросли с начала 
года на 56%, до €134. По словам 
Павла Дерябина из «Ай Ти Ин-
вест», летние Олимпийские игры 
всегда сопровождаются взрыв-
ным спросом на спортивную 
атрибутику и одежду, и Adidas из-
влечет максимум выгоды из этой 
ситуации.

Вадим Бит-Аврагим из УК «Ка-
питалЪ» отмечает, что потенциал 
роста акций Adidas не исчерпан. По 
оценкам Deutsche Bank, эти бумаги 
могут подорожать до €155 за штуку, 
на 16%. Компания Zacks Investment 
Research, в свою очередь, ожидает 
в 2016 году роста прибыли Adidas 
на одну акцию до €3,8, на 20,5% по 
сравнению с прошлым годом.

COMCAST CORPORATION

Одна из крупнейших в мире ве-
щательных компаний, американ-
ская Comcast Corporation, войдет 
в число основных бенефициаров 
предстоящей Олимпиады, счита-
ет аналитик портала InvestorPlace 
Крис Катье. Этой корпорации при-
надлежат права на трансляцию 
Олимпийских игр в США, причем 
речь идет не только о бразильских 
соревнованиях, но и о будущих 
Олимпиадах. Так, кабельная сеть 
NBC Universal, принадлежащая 
Comcast, будет показывать игры 
2018 и 2020 годов.

Предыдущие летние Олимпий-
ские игры в Лондоне стали самым 
популярным событием в исто-
рии американского телевидения. 
Их аудитория в США превзош-
ла ожидания Comcast, достигнув 
219,4 млн человек, тогда как кор-
порация рассчитывала лишь на 200 
млн. Прогнозируемый убыток от 
трансляции соревнований в $200 
млн даже обернулся небольшой 
прибылью.

Как отмечает Крис Катье, биз-
нес NBC Universal продолжает ра-

сти. В прошлом финансовом году 
NBC Universal увеличила выручку 
на 11,9%, тогда как вся корпорация 
Comcast — только на 8,3%. Сейчас 
акции американского вещателя 
торгуются вблизи максимального 
уровня за 52 недели — $67,46. Ана-
литики компании Zacks ожидают 
их роста до $71.

VISA INC.

Платежная система Visa получила 
эксклюзивное право на финансо-
вое обслуживание летних Олим-
пийских игр 2016 года. Это озна-
чает, что на всех олимпийских 
объектах к оплате будут принимать 
только карту Visa. Корпорация пла-
нирует установить более 4 тыс. пла-
тежных терминалов и 11 банкома-
тов в Рио-де-Жанейро. Аналитик 
InvestorPlace Крис Катье пишет, 
что на предыдущих Олимпийских 
играх в Лондоне каждый иностран-
ный болельщик потратил во время 
соревнований в среднем $1830. В 
этом году Бразилия ждет на Олим-
пиаду порядка 1,2 млн туристов.

Финансовые результаты Visa 
говорят в пользу покупки ее ак-
ций: выручка корпорации во вто-
ром квартале этого года выросла 
на 6% в годовом выражении, до 
$3,6 млрд. По оценкам Zacks, сто-
имость акций Visa вырастет после 
Олимпиады с 78,8 до $90 за шту-
ку, на 14%.

DISCOVERY  
COMMUNICATIONS

Вещательная  корпорация 
Discovery Communications владе-
ет популярным спортивным ка-
налом Eurosport, доступным в 94 
странах мира c общей аудитори-
ей 240 млн домохозяйств: ей также 
принадлежат права на трансляцию 
Олимпийских игр на территории 
Европы до 2024 года. В 2015 году 
Eurosport зафиксировал выручку 
в $507 млн, это примерно 9% всей 
выручки Discovery. В годовом вы-
ражении канал увеличил свои до-
ходы на 54%. По мнению анали-
тика Криса Катье, рост выручки 
Eurosport продолжится благодаря 
крупным инвестициям Discovery 
в развитие спортивного контента.

Акции самой Discovery 
Communications пострадали из-
за шумихи вокруг Brexit, так как 
львиную долю своего дохода кор-
порация получает на европейском 
рынке, включая Великобританию. 
Однако первый квартал оказался 
неплохим для компании: судя по 
отчетности на 30 апреля 2016 года, 
выручка компании в годом выра-
жении выросла на 2% (до $1,56 
млрд) благодаря хорошим пока-
зателям в США. Поскольку акции 
Discovery все еще торгуются вбли-
зи минимума за 52 недели — $25,5, 
сегодня есть отличная возмож-
ность купить их по выгодной цене, 
отмечает Катье. Согласно консен-
сус-прогнозу Zacks, в перспективе 
стоимость этих бумаг увеличится 
до $29 за штуку. 

По словам аналитика Zacks Investment Research 
Райана Маккуини, фондовые рынки государств, 
принимающих летние Олимпийские игры, как 
правило,  растут
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